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Врачи Иркутской областной 
больницы впервые провели опе-
рацию в области транспланта-
ции сердца. Все прошло в пла-
новом режиме, состояние па-
циента стабильное. Для наших 
врачей это огромный опыт. В 
Иркутской области мы активно 
развиваем вопросы трансплан-
тологии. Сегодня операции по 
пересадке сердца – наша объ-
ективная реальность. Большое 
спасибо медикам за работу.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

цитата недели

со знанием
дела!

В Иркутской области прорабатывают но-
вую субсидию для предприятий пищевой 
промышленности, которые используют 
товарный знак «Продукты Приангарья». 
Предусмотрена поддержка и компенса-
ция до 70% затрат на приобретение сырья 
для своей упаковки. Ведь зачастую для 
сбыта продукции, особенно малым пред-
приятиям, не хватает грамотно прорабо-
танной качественной упаковки, с которой 
они могли бы заходить в торговые сети.

Марина КОЖАРИНА, 
заместитель министра сельского 

хозяйства Иркутской области 
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Старинное село Моты Шелеховского 
района впервые появилось на извест-
ной карте «Чертеж земли Иркутского 
города» Семена Ремезова в 1701 году. 
Чем живет село сегодня? 
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малая родина
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Прикоснуться к истории теперь может 
каждый. Госархив Иркутской области 
запустил проект «Путешествуй в про-
шлое. Стань волонтером архива». Чему 
научатся его участники? 

стр. 10

история кино

Режиссер Александр Петров, чьи ани-
мационные фильмы называют «жи-
выми картинами», стал специальным 
гостем Байкальского международного 
кинофестиваля «Человек и природа» и 
дал интервью «Областной». 
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Под «Бамовский вальс»

   Гражданин желает 
   познакомиться…

Алексей и Галина Панкины в сентябре 
отметили 30-летие своей первой встре-
чи. А познакомились они через газету. 

– Искал я как-то в объявлениях 
какую-то запчасть и наткнулся на эти 
«знакомства». Ими была забита полови-
на номера. Думаю: «Что я, рыжий? Тоже 
подам!»

Написал и забыл, а ему в ответ при-
шла целая пачка заказных писем. Пер-
вым было письмо от Галины.

– Я в то время работала акушеркой в 
роддоме во втором Иркутске, – вступает 
она в разговор. – Этот 
номер попался мне на 
дежурстве. Дай, думаю, 
напишу ради смеха…

Отец солдата
 � Герои нашеГо времени   

Данька в последний раз вышел на связь 
с родителями в марте. Прислал видео, 
махал рукой с БТРа. Позвонил маме: 
«Скоро увидимся!», а потом отцу: 
«Пап, тут все очень серьезно. Здесь 
столько пацанов полегло, я не могу 
своих бросить». Увидеться им так и не 
довелось... Прощание прошло на площади 
Победы в парке Шелехова. Но, как и 
прежде, говоря о своих сыновьях, Алексей 
Панкин перечисляет: «Виталий, два 
Коли, Вадик, Руся, Фарид, Данька…»
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Игорь Кобзев: 
С мобилизованными наши 
встречи будут постоянными

   Под личным 
   контролем 
   губернатора

– Как и обещал, я второй 
раз нахожусь в училище, и 
наши встречи будут посто-
янными, – так Игорь Кобзев 
приветствовал резервистов 
в Новосибирске. 

Здесь в учебном центре 
высшего командного учи-
лища мобилизованные из 
Приангарья проходят за-
нятия по боевой подготов-
ке. Генерал-майор Сергей 
Марковчин заверил Игоря 
Ивановича, что в училище 
сильный преподаватель-
ский состав, люди с огром-
ным опытом. 

Далее глава региона про-
верил обстановку в Шилово. 
Пункт размещения доволь-
но неплохо обустроен: ра-
ботает медицинский пункт, 
скоро на территории по-
строят баню. Во время ра-
бочего визита решился и 
вопрос с оказанием меди-
цинской помощи. Все, ко-
му требуется консультация, 
смогут сходить на прием к 
врачу. Об этом губернатору 
удалось договориться с на-
чальником военного госпи-
таля Алексеем Усковым. 

Мобилизованные не упу-
стили шанса задать личные 
вопросы Игорю Кобзеву. В 
основном мужчин беспоко-
ят выплаты, это и понятно, 
у многих есть семьи. Глава 
региона ответил, что деньги 
будут и скоро. Он пояснил, 
что семьи смогут получить 
положенные выплаты, как 
только призванного утвер-
дят в должности и внесут 
в список части. Губернатор 
уже дал поручение минсоц-
развития региона вместе с 
военкоматами отработать 
вопрос с каждым мобили-
зованным. Также к ним бу-
дут приезжать главы му-
ниципалитетов, перед ко-
торыми поставлена задача 
– собрать всю информацию, 
чтобы на местах занимать-
ся решением вопросов каж-
дой семьи. 

– Моя задача сегодня – 
создать такие условия, что-
бы наши жители понима-

ли, что их поддерживает 
не только губернатор, но и 
муниципальные образова-
ния. Они на протяжении 
трех недель будут приез-
жать и детально рассма-
тривать те вопросы, кото-
рые задают или члены се-
мей наших ребят, или сами 
ребята. Вот сегодня задача 
мэров урегулировать этот 
вопрос, – подчеркнул Игорь 
Кобзев.

Из Новосибирска губер-
натор выехал в Кемеров-
скую область, где находит-
ся еще одно расположение 
мобилизованных – воин-
ская часть в Юрге. Глава 
региона отметил, что уже 
во время встреч с земля-
ками в их глазах появилось 
понимание, спокойствие, 
уверенность. Поговорили о 
проблемах. Многих волну-
ет ситуация с кредитными 
каникулами. Игорь Кобзев 
пояснил, что получить от-
срочку по действующим 
кредитам могут мобилизо-
ванные ребята, бойцы, уже 
принимающие участие в 
СВО, а также те, кто заклю-

чил контракт о содействии 
в задачах, возложенных на 
вооруженные силы стра-
ны. И, разумеется, члены 
их семей.

   С заботой 
   и вниманием

По поручению губерна-
тора в военный госпиталь 
Кемеровской области вы-
ехали иркутские врачи. По 
его словам, воинская часть в 
Юрге небольшая, но специ-
алистов не хватает. В груп-
пе семь докторов: стома-
толог, психиатр, терапевт, 
хирург, ЛОР, офтальмолог и 
невролог. Планируется, что 
медицинская бригада будет 
работать в Кемеровской об-
ласти неделю. Но оконча-
тельно время их пребыва-
ния будет зависеть от скла-
дывающейся обстановки.

– В воинской части в 
Юрге они будут консуль-
тировать мобилизованных 
из Иркутской области, об-
ратившихся с жалобой на 
состояние здоровья. При 
необходимости оказывать 

первичную медицинскую 
помощь, – отметил глав-
ный врач Иркутской об-
ластной клинической боль-
ницы Петр Дудин.

Во время рабочей по-
ездки в Юргу Игорь Кобзев 
встретился с иркутскими 
врачами. Только за один 
день медикам удалось при-
нять 80 человек с жалобами 
на здоровье. У некоторых 
были выявлены заболева-
ния по категории Д, то есть 
они непригодны для про-
хождения армейской служ-
бы. Но окончательное реше-
ние по ним примет военно-
врачебная комиссия.

Кроме того, с мобилизо-
ванными работает команда 
министерства социального 
развития, опеки и попе-
чительства Иркутской об-
ласти. Они консультируют 
мужчин по теме предо-
ставления единовременных 
выплат в размере 100 тыс. 
рублей. 

– Если мобилизованные 
уже включены в состав ча-
сти и приступили к обуче-
нию, их семьи получат вы-
платы в ближайшее время. 
В список на перечисление 
пока не внесены те, кто на-
ходится на дополнительном 
врачебном обследовании. 
По каждому из них решение 
будет принято в соответ-

ствии с медицинским за-
ключением, – прокоммен-
тировал губернатор. 

Также, по его словам, в 
воинской части формируют 
списки на выплаты денеж-
ного довольствия. Все мо-
билизованные, включенные 
в состав части, будут полу-
чать его ежемесячно, по-
скольку по указу президен-
та РФ приравнены к воен-
нослужащим по контракту. 

Ежедневно к мобили-
зованным в Новосибирске, 
Шилово и Юрге по пору-
чению губернатора приез-
жают главы муниципали-
тетов, привозят посылки с 
малой родины, отрабатыва-
ют вопросы с семьями. 

– Мы уже создали в ре-
гионе межведомственный 
штаб по координации по-
мощи семьям мобилизо-
ванных и военнослужащих, 
участвующих в специаль-
ной военной операции. Что-
бы решить адресные вопро-
сы, главы и мэры муници-
пальных образований будут 
приезжать в места располо-
жения ребят. Очень важно, 
чтобы каждый наш моби-
лизованный чувствовал за-
боту о себе. Наши земляки 
должны понимать, что мы 
их не бросим, – подчеркнул 
Игорь Кобзев.

 � Наталья МУСТАФИНА

 � актуально  Губернатор Игорь Кобзев на прошлой неделе 
провел ряд встреч с мобилизованными из Иркутской области в 
учебном центре Новосибирского высшего военного командного 
училища, на полигоне Шилово, где отрабатывается огневая 
подготовка, а также в воинской части в Юрге. По распоряжению 
главы региона к резервистам направлена группа врачей для 
проведения медосмотров. Кроме того, к мобилизованным 
стали приезжать главы муниципалитетов, чтобы отработать 
необходимые вопросы с их семьями. 
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   Обратная связь  с территОриями

Один из первых вопросов министру поступил 
из Братска. Житель северной столицы региона 
интересовался, когда проведут реконструкцию 
или капитально отремонтируют объездную до-
рогу вокруг микрорайона Энергетик. Также 
мужчина спросил, есть ли в планах сделать ее 
частью федеральной трассы «Вилюй», чтобы 
вывести поток транспорта за пределы жилого 
района. 

По словам министра, автомобильная до-
рога вокруг Энергетика имеет нескольких соб-
ственников. Один участок принадлежит ад-
министрации города Братска, частично трасса 
проходит по территории Братского района и не 
оформлена в собственность, а без правоуста-
навливающих документов на землю невоз-
можно приступить к проведению ремонтных 
работ. 

– Для рассмотрения возможности передачи 
автомобильной дороги в федеральную соб-
ственность администрации Братского района 
необходимо оформить право собственности 
на дорогу и земельный участок под ней и со-
вместно с администрацией города Братска об-
ратиться в Росимущество, – отметил Максим 
Лобанов. 

Также братчанин задал вопрос о судьбе про-
екта по строительству автомобильного моста 
через Ангару рядом с плотиной Братской ГЭС. 
Министр подчеркнул, что это вопрос стратеги-
ческой важности. Сейчас по гидроэлектростан-
ции проходят автомобильная и железнодорож-
ная магистрали. 

– Во время проведения Дней Иркутской об-
ласти в Совете Федерации губернатор Игорь 
Кобзев представил проекты по строительству 
железнодорожного и автомобильного мостов 
в нижнем бьефе Братской ГЭС. Сенаторы одо-
брили эти инициативы и рекомендовали пра-
вительству РФ поддержать данные проекты. С 
учетом всех технологических аспектов план 
строительства двух мостовых переправ может 
появиться к 2025 году, – сообщил Максим Ло-
банов. 

Далее министру задали вопрос по состоянию 
автодороги Тайшет – Шиткино – Шелаево и 
прислали фотографию, где машина провали-
лась посреди трассы. 

– Эта дорога имеет протяженность 161 км. 
В условиях ограниченного финансирования ее 
ремонт идет поэтапно. На участке с 0 до 7 км  
идет укладка асфальтобетонного покрытия. 
Также будет выполнен ремонт покрытия про-
езжей части на участках с 78 по 82 км и с 102 по 
107 км, ввод объектов запланирован в нынеш-
нем году, – ответил министр. 

Главе ведомства пожаловались и на состоя-
ние трассы до поселка Звездный в Усть-Кутском 
районе. Максим Лобанов пояснил, что трафик 
на автомобильной дороге Усть-Кут – Уоян по 
сравнению с 2019 годом увеличился, в этом году 
шли проливные дожди, поэтому движение за-
труднено. По его словам, планируется восстано-
вить разрушенные участки скальным грунтом, 
провести работы по нарезке кюветов на участке 
с 0 до 60 км, в том числе до поселка Звездный.

Внимание министра обратили на дорогу Ир-
кутск – Листвянка. Было отмечено, что в районе 

поселка Никола есть аварийный участок, пред-
ставляющий опасность как для пешеходов, так 
и для водителей. Максим Лобанов пояснил, что 
уже готовится заявка на капитальный ремонт 
автомобильной дороги Иркутск – Листвянка на 
участке 62–70 км в Иркутском районе протя-
женностью 7,5 км. 

   ДиалОг с пассажирами

Во время прямого эфира министр сообщил, 
что, как и обещал, проверил работу обще-
ственного транспорта в Ново-Ленино. Мак-
сим Лобанов отправился в этот микрорайон 
Иркутска на маршрутке № 30 «Центральный 
рынок – улица Баумана». Вместе со специали-
стами администрации Иркутска он проехал в 
автобусе в час-пик.

– Я ездил по этому маршруту 20 лет назад, 
за это время ничего не изменилось: старые 
автобусы, отсутствие безналичного расчета, 
высокая заполняемость салонов. Также до-
статочно часто я пользуюсь общественным 
транспортом по другим маршрутам. На мно-
гих качество предоставления услуг отвечает 
современным требованиям. На маршруте № 
30 работают 36 автобусов: из них 30 мало-
го класса, шесть – среднего. Администра-
ции Иркутска необходимо проработать вопрос 
увеличения класса вместимости автобусов: 
заменить их на более вместительные. Мы 
предложили оборудовать навесами от осадков 
ряд остановочных пунктов, – сказал Максим 
Лобанов.

Он заявил, что министерству транспорта и 
дорожного хозяйства региона и администра-
ции Иркутска необходимо провести комплекс-
ный анализ схемы транспортного обслужива-
ния населения. 

– По предварительным оценкам, около 30 
маршрутов в Иркутске могут быть исключе-
ны из общей сети, поскольку являются либо 
дублирующими, либо пересекающимися друг 
с другом во многих частях, – сказал министр.

Для повышения качества обслуживания, по 
словам Максима Лобанова, в первую очередь 
необходимо обновить данные о пассажиропо-
токах и разработать комплексную схему ор-
ганизации движения транспорта. Эта работа 
уже начата. Специалисты готовят техническое 
задание. Разработать схему планируется к 
концу 2023 года. Ее реализация позволит сде-
лать общественный транспорт более комфорт-
ным и удобным для населения.

Кроме того, во время прямого эфира у ми-
нистра спросили, когда общественный транс-
порт будет оборудован ГЛОНАСС, чтобы его 
можно было отследить по карте. Максим Ло-
банов сообщил, что с 2023 года появится ре-
гиональная информационная навигационная 
система, благодаря которой у пассажиров бу-
дет возможность оперативно узнавать ин-
формацию о движении межмуниципального 
транспорта. 

В продолжении темы поступило предло-
жение – объединить Иркутск, Шелехов и Ан-
гарск скоростным трамваем. Пассажиропоток 
на автобусах растет, транспорт идет перепол-
ненный. А из-за возникающих пробок люди 
часами добираются до места назначения. 

– Строительство путей для скоростного 
трамвая – дорогостоящее мероприятие. Одна-
ко в целом согласен, что необходимо улучшать 
транспортную доступность городов области. 
Поэтому до конца года планируется заключить 
контракт на разработку комплексной схемы 
организации общественного транспорта. Кро-
ме того, необходимо строительство обходных 
трасс. Так, планируется Южный обход Ир-
кутска, в настоящее время разрабатывается 
технико-экономическое обоснование выбора 
вариантов трассировки, окончание работ за-
планировано до конца года. После определения 
варианта трассы можно будет приступить к 
проектированию данного направления, – от-
ветил Максим Лобанов. 

 � Наталья МУСТАФИНА

правительств    

Разговор о дорогах  
и транспорте

 � прямОй эфир  Свыше 10 млрд рублей в этом году привлечено  
на развитие дорожной инфраструктуры Иркутской области, в том 
числе в рамках национального проекта «Безопасные качественные 
дороги». По этому показателю Приангарье входит в десятку лидеров  
по стране, а по протяженности дорог, которые строятся и 
ремонтируются, находится в топ-5. Об этом во время прямого  
эфира сообщил министр транспорта и дорожного хозяйства региона 
Максим Лобанов. 

В Усть-Ордынском 
Бурятском округе 

7 октября после 
капитального ремонта 
ввели в эксплуатацию 

участок автодороги 
Бохан – Тихоновка
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БОЛЕВЫЕ ТОЧКИ НА 
ПРИГОРОДНЫХ МАРШРУТАХ

Перед рассмотрением вопро-
сов общественный актив и пар-
ламентарии посетили иркутский 
автовокзал, услугами которого 
ежедневно пользуется около одной 
тысячи человек. В здании не так 
давно был сделан ремонт, к завер-
шению близятся работы по орга-
низации пандуса для людей с огра-
ниченными возможностями. 

– В этом году мы запустили 
грузовую службу, она позволяет до-
сматривать посылки, которые от-
правляются автобусом. Принимать 
их на хранение и передавать во-
дителю, – сообщил Павел Титов, 
директор предприятия. 

В век цифровизации на авто-
вокзале действует очная продажа 
билетов. Только на 10% рейсов мож-
но воспользоваться онлайн-кассой, 
что неудобно для отдаленных тер-
риторий. Не решена проблема с не-
легальными перевозчиками.

– Водители-нелегалы не выпол-
няют требования по безопасности, 
подвергают риску пассажиров, за-
бирая долю выручки официальных 
перевозчиков. Конечно, надо наво-
дить порядок, – прокомментировал 
Александр Ведерников.

Обсуждение темы пассажирских 
перевозок продолжили в зале за-
седаний Законодательного Собра-
ния. Во встрече приняли участие 
депутаты областного парламента, 
представители регионального пра-
вительства и надзорных ведомств, 
сотрудники правоохранительных 
органов и общественных органи-
заций.

– Расписание межмуниципаль-
ных и пригородных рейсов боль-
шей частью сложилось еще в со-
ветское время и сохраняется до сих 
пор. Нам удалось избежать развала 

пригородного и межмуниципаль-
ного автобусного сообщения, со-
хранить жизненно важные рейсы. 
Но вот о правовых вещах в сферах 
перевозок говорить пока не при-
ходится, – отметил Алексей Соболь. 

По мнению Александра Ведер-
никова, чтобы межмуниципаль-
ный автомобильный транспорт 
стал безопасным и комфортным, 
должна быть разработана ком-
плексная система перевозок. 

– Это социально значимый во-
прос. Необходимо уходить от хаоса 
к понятной и прозрачной схеме 
перевозок, тем более есть поло-
жительный опыт других регионов. 
Наша общая задача – сделать все 
необходимое, чтобы были внедре-
ны высокие стандарты перевозок, 
чтобы людям было комфортно и 
безопасно. Чем быстрее мы вне-
дрим комплексную систему орга-
низации дорожного движения в 
рамках агломерации, тем быстрее 
наш регион попадет в федеральные 
программы на обновление автобус-
ных парков, – подчеркнул спикер 
Заксобрания. 

НА ЧТО ЖАЛУЮТСЯ 
ПАССАЖИРЫ?

Выступая с докладом, министр 
транспорта и дорожного хозяй-
ства Иркутской области Максим 
Лобанов сообщил, что в ближай-
шее время в регионе стартует пи-
лотный проект по навигационному 
контролю за автобусными перевоз-
ками, который позволит отслежи-
вать заявленный маршрут, время 
остановок и простоев. Это поможет 
вести аргументированный диалог 
с перевозчиками при проверках, в 
случае поступления жалоб от пас-
сажиров. 

Участники заседания много во-
просов задали Лобанову по ситуа-
ции в Иркутском районе. Один из 

примеров касался перегруженных 
маршруток в микрорайоне Бере-
зовом. В некоторые дни жителям 
приходится по несколько часов 
стоять на остановках в ожидании 
транспорта. Вице-спикер Ольга Но-
сенко добавила, что готовит депу-
татский запрос по этой ситуации. 

Депутат Галина Кудрявцева рас-
сказала об отсутствии транспорт-
ного сообщения в населенных пун-
ктах Гороховского муниципального 
образования. Максим Лобанов от-
ветил, что совместно с районной 
администрацией планируется ор-
ганизовать подвоз пассажиров до 
остановки межмуниципальных 
маршрутов. 

А депутат Светлана Шевченко 
подняла тему перегруженных ав-
тобусов, следующих по маршруту 
Иркутск–Ангарск. Также парла-
ментарии указали на отсутствие 
у жителей возможности пользо-
ваться правом льготного проезда, 
потому что не во всех автобусах 
установлены валидаторы. 

Есть вопросы к перевозчикам 
и у представителей правоохрани-
тельных органов. Так, врио началь-
ника УГИБДД ГУ МВД России по 
Иркутской области Сергей Глызин 
рассказал, что с начала этого года 
произошло 68 ДТП с участием ав-
тобусов. Более половины из них – 
по вине водителей автобусов. При 
этом депутат Наталья Дикусарова 
обозначила проблему с техосмо-
трами, пройти которые можно не 
во всех населенных пунктах, а ино-
гда водители вынуждены ехать для 
этого в соседний район. 

Председатель правления секции 
ассоциации «Дорожное хозяйство 

и транспорт» некоммерческой ор-
ганизации «Ассоциация муници-
пальных образований Иркутской 
области» Евгений Липатов обратил 
внимание на низкую пропускную 
способность транспорта в Иркутске. 
По улицам невозможно проехать, 
иногда люди часами вынуждены 
стоять в пробках. По его мнению, 
автовокзал, как и аэропорт, должен 
быть вынесен за пределы города. 
В ответ первый заместитель мэра 
Иркутска Андрей Южаков сообщил, 
что в областном центре действу-
ет 93 внутригородских и более 170 
межмуниципальных маршрутов. 
Дублируются более 30 маршрутов, 
из-за чего возникают пробки по 
всему городу. Решить вопрос помо-
жет разработка транспортной схе-
мы агломерации, в которую входит 
Иркутск, Ангарск, Шелехов и Ир-
кутский район.

По итогам дискуссии принято 
решение об усилении парламент-
ского и общественного контроля 
за организацией регулярных авто-
бусных перевозок. Правительству 
региона предложено рассмотреть 
вопрос о разработке комплексной 
схемы организации дорожного 
движения, которая в том числе по-
зволит участвовать в федеральных 
программах. Внедрить на терри-
тории Иркутской области единую 
универсальную социальную карту 
для льготных категорий граждан 
и совместно с контрольными ор-
ганами реализовать комплекс мер 
по борьбе с нелегальными перевоз-
чиками.

  Наталья МУСТАФИНА

Парламент усилит контроль за 
пассажирскими перевозками

  ТРАНСПОРТ  Депутатам Законодательного Собрания 
Иркутской области во время встреч с жителями 
городов и сел поступает много жалоб на нелегальных 
перевозчиков, высокий износ автобусов, отсутствие 
электронных льготных проездных. Наш регион входит 
в ТОП-10 субъектов страны по протяженности дорог, 
поэтому развитие межмуниципальных перевозок 
имеет важное значение. О текущем состоянии и 
перспективах развития общественного транспорта в 
регионе говорили на заседании Общественного совета 
при областном парламенте под председательством 
Алексея Соболя. В обсуждении темы принял участие 
спикер Александр Ведерников. 
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  СОВЕТ  Председатель 
Законодательного 
Собрания Александр 
Ведерников и 
губернатор региона 
Игорь Кобзев приняли 
участие в заседании 
Межрегиональной 
ассоциации «Сибирское 
соглашение», а также 
в работе Совета 
законодателей РФ при 
ФС РФ по образованию 
и науке, которые 
состоялись 7–8 октября в 
Кемерово.  

Представители сибирских реги-
онов обсудили практику по обес-
печению квалифицированными 
кадрами приоритетных отраслей 
экономики и образовательных ор-
ганизаций. Представители деле-
гаций рассказали о проблемных 
вопросах в этой сфере, связанных 
с необходимостью ремонта обще-
житий, модернизацией производ-
ственных баз учебных заведений. 
Над их решением активно работа-
ют и в Иркутской области. 

К примеру, благодаря поправ-
кам в региональный бюджет, ко-
торые депутаты Законодательного 
Собрания утвердили на июньской 
сессии, удалось сдвинуть на бо-
лее ранние сроки строительство 
общежития для медицинского 
колледжа им. М.Ш. Шобогорова 

в поселке Усть-Ордынском, капи-
тальный ремонт общежития ПУ-
58 в поселке Юрты Тайшетского 
района, завершение капремонта 
общежития педколлежда в Ир-
кутске. Александр Ведерников от-
метил, что в Иркутской области 
ведется системная работа по укре-

плению и модернизации матери-
ально-технической базы образо-
вательных учреждений, созданию 
комфортных условий в общежи-
тиях. Кроме того, по инициативе 
депутатов в регионе разрабатыва-
ется концепция развития СПО. 

  Юрий ЮДИН 

Иркутская область 
на Cовете законодателей

  ПРОЕКТ  Цикл 
благотворительных 
концертов «Иркутская 
история», посвященный 
памяти советской 
певицы Лидии 
Руслановой, проходит 
в городах и селах 
Приангарья с 5 по 13 
октября. В гастрольном 
туре участвуют народный 
артист России, певец 
Василий Овсянников и 
лауреат всероссийских 
и международных 
конкурсов Галина 
Марфина.

Концерты, творческие встречи, 
а также мастер-классы с имени-
тыми артистами проходят в деся-
ти муниципальных образованиях, 
в том числе отдаленных. Как сооб-
щил депутат Законодательного Со-
брания, председатель региональ-
ного отделения Всероссийского 
созидательного движения «Рус-
ский лад» Андрей Маслов, проект 
«Иркутская история» реализован 
с помощью гранта, предоставлен-
ного Российским фондом культу-
ры в рамках федерального проекта 
«Творческие люди», при содей-
ствии губернатора Иркутской об-
ласти и министерства культуры и 
архивов. На эти цели было выделе-
но 3 млн рублей. 

На концертах Василий Овсян-
ников и Галина Марфина исполня-
ют русские народные песни из ре-
пертуара Лидии Руслановой, песни 
военных лет, а также любимые 
произведения советской эстра-
ды и современные композиции, 
стилизованные под народные. На 
разных сценах к именитым ар-
тистам присоединяются местные 

академические и фольклорные во-
кальные коллективы, хореографи-
ческие ансамбли. 

– Нам важно было включить 
в репертуар песни, которые неза-
служенно забыты. Вот, например, 
«Крутится, вертится шар голу-
бой». Мое поколение этот романс 
знает наизусть, а молодежь, быва-
ет, и не слышала даже. Жаль, ведь 
такие песни сплачивали народ! 
И наша задача – возвращать эти 
прекрасные русские произведения! 
Радует, что «Русский лад» разде-
ляет эту позицию, проводит такие 
фестивали. Культуру терять нель-
зя: если культура умирает, уми-
рает и народ, – уверен Василий 
Овсянников. 

Артисты с начала гастроль-
ной программы уже выступили в 
Осинском межпоселенческом Доме 
культуры, в селе Олонки и деревне 
Александровское Боханского рай-
она, Баклаши Шелеховского рай-
она, в поселках Усть-Ордынский 
и Баяндай, побывали в Заларях и 
Саянске. По словам Андрея Мас-

лова, везде артистов встречают с 
большой теплотой: 

– Приезд таких звездных го-
стей в сибирскую глубинку, боль-
шие концерты и мастер-классы, 
которые они проводят, несомненно, 
значимое культурное событие для 
жителей небольших населенных 
пунктов. Во всех залах, где мы вы-
ступали, был полный аншлаг.

Для артистов этот концертный 
тур стал тоже долгожданным со-
бытием: за два последних года 
пандемия выключила исполните-
лей из гастрольного графика.  

– Эти гастроли для нас как 
глоток свежего воздуха! Это воз-
можность встретиться со старыми 
друзьями – творческими коллек-
тивами, с которыми мы успели 
поработать, а также познакомиться 
с новыми талантливыми испол-
нителями, которыми Иркутская 
область очень богата. Радует, что 
здесь много одаренной молодежи. 
Ломоносов сказал, что Россия будет 
прирастать Сибирью. Это не пустые 
слова! – считает Василий Овсян-
ников. 

Помимо выступлений в не-
которых селах артисты проводят 
мастер-классы для местных кол-
лективов. Их посещают любители 
и профессионалы: сольные испол-
нители, руководители хоров, уча-
щиеся музыкальных учреждений.

– Хорошо, когда руководитель 
сельского коллектива имеет за 
плечами какое-то музыкальное 
образование, но очень часто люди 
поют интуитивно. Наша задача – 
повысить уровень профессиональ-
ной компетентности самодеятель-
ных коллективов, дать рекомен-
дации, иногда даже элементарные 
вещи показать, – говорят артисты. 
– И еще важно – не напугать чело-
века, не задавить своими титула-
ми и званиями. Общаться нужно 
на равных, а не так: я профессор, 
ты – ученик. Мы считаем, самое 
главное в искусстве – чтобы люди 
служили этому от чистого сердца, 
с любовью, не останавливаясь на 
достигнутом! 

Заключительные концерты бу-
дут самыми масштабными, они 
пройдут в Иркутске. 12 октября 
артисты выступят в библиотеке 
им. И.И. Молчанова-Сибирского, 
начало в 15.00. На следующий день, 
13 сентября, концерт состоится в 
ДК им. М. Горького, начало в 17.00. 
По словам Андрея Маслова, в пла-
нах – сделать гастрольные туры 
ежегодными: 

– В этот раз мы охватили толь-
ко десять площадок, подключали 
территории, которые расположены 
вблизи областного центра, а также 
места, где была Лидия Русланова, 
ведь проект посвящен ей. Хотелось 
бы расширить географию. Качуг-
ский район, Жигаловский и другие 
уже вышли на нас с просьбой орга-
низовать концерты у них тоже. 

  Матрена БИЗИКОВА
Фото предоставлено организаторами 
проекта 

Долгожданные гастроли 
В селах Приангарья выступили именитые артисты в рамках В селах Приангарья выступили именитые артисты в рамках 
проекта «Иркутская история» проекта «Иркутская история» 



ogirk.ru6 12 октября 2022 № 115 (2461)

   Обладатели знака 
   «ПрОдукты Приангарья» 
   ПОлучат субсидии

– Мясной продукцией в регио-
не занимаются 187 предприятий, 
рыбной – 30, переработкой овощей 
и фруктов – 28, молочной продук-
цией – 69, хлебом и хлебобулочны-
ми изделиями – 444, еще работает 
более 30 мукомольных предпри-
ятий, – перечислила заместитель 
министра сельского хозяйства Ир-
кутской области Марина Кожарина.  

Ежегодно региональный мин-
сельхоз выделяет около 50 млн ру-
блей на поддержку пищевой от-
расли. Это гранты на приобретение 
оборудования до 10 млн рублей, 
субсидии на возмещение 20% ли-
зинговых платежей, компенсация 
коммерческой процентной ставки 
в размере ключевой ставки рефи-
нансирования ЦБ РФ. Также ми-
нистерство компенсирует до 70% 
затрат на продвижение продукции 
– это сертификация, участие в вы-
ставках и так далее.

Для пищевиков предусмотрены 
льготные сельскохозяйственные 
кредиты. Поддержку, начиная от 
разработки дизайна логотипов до 
создания видеороликов в сети, ока-
зывает и Центр «Мой бизнес». 

Помимо этого министерство 
сельского хозяйства Иркутской об-
ласти субсидирует прирост пере-
работанной молочной продукции, 
производство и реализацию хлеба 
и хлебобулочных изделий.

– И еще сейчас мы прорабаты-
ваем новую субсидию для пред-
приятий пищевой промышленно-
сти, которые используют товарный 
знак «Продукты Приангарья». Там 
предусмотрена поддержка и ком-
пенсация до 70% затрат на приоб-
ретение сырья для своей упаковки. 
Ведь зачастую для сбыта продук-
ции, особенно малым предприяти-
ям, не хватает грамотно прорабо-
танной качественной упаковки, с 
которой они могли бы заходить в 
торговые сети, – пояснила Марина 
Кожарина. 

   дискаунтеры Открывают 
   нОвые магазины

Продукцию, в том числе пи-
щевую, в Иркутской области на-
селению реализуют более 16 тыс. 
объектов розничной торговли. Из 
них 2,5 тыс. торгуют фирменной 
продукцией местных сельхозпро-
изводителей. Торговые площади 
насчитывают около 2,65 млн кв. 
метров, что в два раза превышает 
минимальный норматив, который 
установлен для нашего региона. По 
предварительным данным, 
в отрасли работает 185 тыс. 
человек – это вместе с са-
мозанятыми и ИП, что со-
ставляет 17% от всех заня-
тых в экономике жителей 
Приангарья. 

Первый заместитель 
руководителя Службы по-
требительского рынка 
и лицензирования Ир-
кутской области Наталья 
Дроздова сообщила, что 
особенно у населения вос-
требован формат торговли 
через дискаунтеры. 

– У нас развивается федеральная 
сеть «Пятерочка», которая открыла 
в этом году девять универсамов в 
Иркутске, Ангарске, Усолье-Сибир-
ском, Шелехове, Иркутском районе. 
Также развивается красноярская 
торговая сеть «Командор». В Че-
ремхово, Чунском, Братском рай-
онах появились дискаунтеры под 
названием «Хороший». Цены в та-
ких объектах торговли достаточ-
но демократичные. Еще в регионе 
открылись три магазина «Народ-
ный» местного ритейлера, – уточ-
нила Наталья Дроздова. 

По ее словам, сейчас уже нет 
проблем с реализацией в супермар-
кетах продукции местных сельско-
хозяйственных предприятий. Для 
ее продвижения в 2022 году запла-
нировано провести 2 тыс. ярмарок, 
1700 из них уже прошли. Это на 40% 
больше, чем за аналогичный период 
2021 года. По поручению губернатора 
Иркутской области Служба потре-
бительского рынка проработала во-
прос о бесплатном предоставлении 
на ярмарках порядка 1800 торговых 
мест небольшим сельхозтоваропро-
изводителям. Еще 780 мест на ше-
сти рынках тоже предназначены 
для реализации их продукции.

   самые дешевые и самые 
   дОрОгие кОлбасы 

Федеральные сети подтягива-
ют уровень продаж, а разнообра-
зие продуктов, представленных в 
магазинах региона, соответствует 
общероссийскому тренду. В этом 
уверен заместитель председателя 
Агропромышленного союза Иркут-
ской области, председатель совета 
директоров ООО «Саянский брой-
лер» Владислав Буханов. По его 
словам, сельхозтоваропроизводи-
тели ориентируются на покупа-
тельскую способность и средний 
чек в продаже: 

– Сравнивая с прошлым годом, 
мы видим, что средний чек сна-
чала упал: люди выбирали, какие 
продукты можно покупать в одном 

магазине, какие в другом. 
Сейчас опять все вырав-
нивается, примерная по-
купательская способность 
возвращается. Если срав-
нивать октябрь к октябрю, 
цифры сопоставимы. 

При этом с рынка вы-
мываются самые дешевые 
позиции. Например, поку-
пать колбасу с минималь-
ным содержанием мяса 
и с кучей добавок из сои, 
крахмала люди уже не хо-
тят. Но и дорогие товары, 
допустим, выдержанные 
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Помощь тем, кто нас кормит
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предусмотрены для предприятий пищевой 
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способность в Приангарье? Где открылись новые 
дискаунтеры? Что предлагают аграрии для 
усиления продовольственной безопасности? Об 
этом в преддверии Дня работников пищевой и 
перерабатывающей промышленности говорили гости 
пресс-центра «Областной». 
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колбасы, тоже берут реже. А вот 
вареная колбаса, сосиски, сардельки 
по-прежнему популярны. В целом 
производители отмечают рост по-
требительской грамотности насе-
ления. 

Владислав Буханов напомнил, с 
какими вызовами пришлось стол-
кнуться предприятиям перераба-
тывающей промышленности:

– В марте многие поставщики 
просто отказывались привозить ту 
же упаковку, это касалось высоко-
технологичных пленок из Италии. 
И даже картонные изделия Селен-
гинского комбината резко дорожа-
ли, у них использовались немецкие 
клеи. Но штаб под руководством гу-
бернатора Иркутской области срабо-
тал оперативно, ситуация стала вы-
равниваться. Да, часть поставщиков 
были вынуждены заменить. Есть 
рост цен. С другой стороны, мы ви-
дим и хороший прогноз на урожай. 

   из фуРажного зеРна – 
   пРодовольственное 

В 2022 году было очень мно-
го осадков, часть пастбищ, полей 
оказались затоплены. Однако в 
целом, по мнению представите-
ля Агропромышленного союза, есть 
все возможности получить рекорд-
ный урожай зерновых, впрочем, 
как и масличных культур, ведь без 
кормов вести планирование каче-
ственного производства мясной и 
молочной продукции сложно. 

– Мы, например, с 2020 года 
используем пшеницу, выращенную 
в Иркутской области. С 2018 года 
заместили часть соевых и подсол-
нечных шротов, жмыхов на рапс. 
С этого года на предприятии будем 
производить и собственное рапсо-
вое масло. В этой части мы стано-
вимся еще более независимыми от 
конъюнктуры. В общем, несмотря 
на сложности, которые испытыва-
ет наша страна, достигнув уровня 
мировых стандартов и поставив 
лучшие советские СНиПы, систе-
мы менеджмента и качества на 
международный уровень, никто из 
производителей отступать не бу-
дет. Предприятия пищевой и пере-
рабатывающей промышленности 
Иркутской области заинтересова-
ны, чтобы на наших полках были 
качественные продукты, – уверен 
Владислав Буханов. 

Продолжая тему, эксперт под-
черкнул, что сейчас перед аграри-
ями стоит задача часть фуражного 
зерна перевести в продовольствен-
ное. Здесь у региона есть потенциал, 
чтобы за два-три года существенно 
увеличить его производство. Это 
усилит продовольственную без-
опасность. 

Еще один озвученный на встре-
че аспект: в условиях проведения 
СВО, частичной мобилизации, пе-
рерабатывающим предприятиям 
важно сохранить высококвалифи-
цированных специалистов. Вопрос 
кадрового потенциала отрасли Аг-
ропромышленный союз готовится 
обсудить с законодателями. Также 
организация поднимет тему даль-
нейшего продвижения продукции 
региональных сельхозтоваропро-
изводителей на экспорт в страны, 
которые заинтересованы в ней, по-
скольку удачная реализация уро-
жая текущего года дает перспекти-
ву не остаться голодными в буду-
щем году. 

 � Юлия МАМОНТОВА 

 � Работа  Знамя 
Всероссийской 
студенческий стройки 
«БАМ 2.0» и вымпел 
по производственным 
показателям. Такими 
итогами завершился 
третий трудовой 
семестр для молодежно-
студенческих отрядов 
Приангарья. О том, где 
работали в нынешнем 
сезоне ребята, рассказала 
командир Иркутского 
регионального отделения 
Российских студенческих 
отрядов Ольга Баранова.

Студенческие отряды Иркут-
ской области завершили трудо-
вой сезон. Как рассказала Оль-
га Баранова, этим летом в них 
было трудоустроено 1132 студен-
та. Традиционно работали шесть 
направлений: строительные от-
ряды, педагогические, отряды 
проводников, сервисные отряды, 
сельскохозяйственные и меди-
цинские. Основная часть сту-
дентов была трудоустроена на 
территории региона. Кроме того, 
стройотрядовцы Иркутской об-
ласти участвовали во всероссий-
ских, межрегиональных и меж-
дународных стройках. 

Так, впервые в этом году на 
территории Приангарья был ре-
ализован проект Всероссийской 
студенческой стройки ОАО РЖД 
«БАМ 2.0», в котором участво-
вали более 300 человек из вось-
ми регионов страны. В составе 14 
студенческих строительных отря-
дов ребята трудились на объектах 

восточного полигона железных 
дорог, в частности, на строитель-
стве второй ветки магистрали, в 
детских лагерях и отелях, а также 
сервисных службах транспортной 
отрасли. При этом четыре участ-
ка были размещены в пределах 
Иркутской области и Республики 
Бурятия.

– По итогам этой стройки два 
наших отряда завоевали зва-
ния лучших. Так, студенческий 
стройотряд Иркутского государ-
ственного университета путей со-
общения «Байкал» стал первым 
по производственным показате-
лям и был награжден вымпелом, 
а ССО ИрГУПС «Сварог» победил 
по совокупности показателей и 
получил знамя Всероссийской 
студенческой стройки «БАМ 2.0», 
– рассказала Ольга Баранова. – Для 
нас знамя всероссийского трудо-
вого проекта – важная оценка 
качества нашей работы как регио- 
нального отделения, так и ребят. 
Мы долго этого ждали, это была 
наша мечта.

Объявление победителей со-
стоялось на ежегодном слете мо-
лодежи ОАО «РЖД», который 
прошел в Москве. Студотрядовцы 
посетили главный центр управ-
ления РЖД, Российский универ-
ситет транспорта, встретились с 
топ-менеджерами транспортной 
отрасли.

Бойцы строительных отрядов 
были также задействованы на 
строительстве объездной дороги 
Усолья-Сибирского, объектах ПАО 
«Газпром» и его подрядных ор-
ганизациях: на Ковыктинском га-
зоконденсатном месторождении, 
Чаяндинском газовом месторож-
дении, а кроме того, принимали 
участие в международной сту-
денческой стройке «Кузбасс» в 
Кемеровской области.

Сельхозотряды занимались 
сбором дикоросов на предпри-
ятии, расположенном в Качуг-
ском районе. По словам Ольги 
Барановой, хорошо показали се-
бя медицинские отряды, которые 
принимали участие в выездных 
межрегиональных и всероссий-
ских проектах. Большое количе-
ство отличных отзывов получили 
отряды проводников и сервисного 
обслуживания. Ребята привезли 
много наград, стали победите-
лями в различных номинациях: 
лучшие командиры, комиссары. 

Трудовой семестр позволил 
бойцам стройотрядов заработать 
неплохие деньги. По словам Оль-
ги Барановой, средняя заработная 
плата на строительстве составила 
не менее 50 тыс. рублей за месяц, 
а на некоторых объектах доходила 
до 70 тыс. рублей. Вожатые педот- 
рядов получали в среднем по 20 
тыс. рублей, студенты медицин-
ских отрядов и сервисного об-
служивания – 25–35 тыс. рублей, 
сельскохозяйственных отрядов – 
порядка 50 тыс. рублей за месяц. 
При этом, добавила она, ребятам 
предоставлялись улучшенные ус-
ловия трудоустройства. За счет 
работодателя их обеспечивали 
питанием, спецодеждой, жильем. 
Кроме того, полностью компен-
сировали медосмотр и билеты до 
места работы и обратно.

– Ежегодно увеличивая чис-
ленность студотрядов, мы не те-
ряем качество, – отметила в за-
ключение командир ССО. – К тому 
же ребята настроены патриотич-
но. Готовы заменить попавших 
под мобилизацию работников не 
только на физической работе, но 
и по среднему звену профессио-
налов.

 � Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото: vk.com/irkro_rso

Даешь молодежь!
Два стройотряда Приангарья 
завоевали звания лучших
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Премия губернатора Иркутской области 
«Лучший учитель» учреждена для педагогов, 
которые имеют высокие достижения в 
педагогической деятельности по обучению 
и воспитанию талантливых детей. Ежегодно 
заявки на участие в конкурсном отборе 
подают около ста педагогических работников 
Прибайкалья. Премии в размере 100 тыс. 
рублей присуждаются 20 учителям по 
результатам отбора, а всего за шесть лет этой 
премии удостоены более ста учителей. 

  ДИАЛОГ  Обладатели 
премии губернатора 
Иркутской области 
«Лучший учитель» 
войдут в состав 
оргкомитета по 
проведению Года 
педагога и наставника, 
объявленного в 
России в 2023 году. 
Такое поручение 
глава региона Игорь 
Кобзев дал по итогам 
встречи с лауреатами 
педагогического конкурса. 
Какие предложения от 
педагогов прозвучали на 
ней? 

«ПОЙМАТЬ» СВОЕГО УЧИТЕЛЯ 

– Стартовые возможности буду-
щей успешности даются человеку, 
когда он в школе «поймал» сво-
его учителя. И в жизни будет все 
правильно складываться, если вы 
на своем месте, – обратился к пе-
дагогам министр образования Ир-
кутской области Максим Парфенов. 

Во встрече приняли участие 34 
учителя из образовательных орга-
низаций Иркутска, Ангарска, Усо-
лья-Сибирского, Черемхово, Шеле-
ховского, Иркутского, Усольского и 
Эхирит-Булагатского районов. За 
чашкой чая они вели свои «разго-
воры о важном» – так называют-
ся классные часы, которые с этого 
учебного года проводятся во всех 
школах страны. 

Светлана Сидоревич, учитель 
русского языка и литературы сред-
ней школы села Оек Иркутского 
района, призналась, что путь в 
профессию у нее был тернистым. 
Но усилия оправдались, в прошлом 
году десять выпускников педагога 
стали медалистами.  

– Когда я училась в третьем 
классе, моя любимая учительница 
задала вопрос классу: кем мы меч-
таем стать. Тогда мальчики меч-
тали стать космонавтами, девочки 
– балеринами. Я сказала, что хочу 
стать учителем. Весь класс засме-
ялся, а я долго плакала на груди 
учительницы. Прошли годы, у нас 
была встреча одноклассников, я 
сказала ребятам: «Ну, здравствуй-
те, «космонавты» и «балерины», 
а я вот свою мечту исполнила». 
Важно говорить с детьми. Им ин-
тересны темы дружбы, взаимоот-
ношений со сверстниками и взрос-

лыми. У них есть понятие, что 
такое патриотизм. Мы объявили 
акцию «Посылка солдату», и все 
с радостью, сопереживанием от-
кликнулись. Поэтому очень поле-
зен проект «Разговор о важном». 

КЛАССНЫЕ ЧАСЫ ДЕТИ 
ПРИНЯЛИ С ВОСТОРГОМ 

– Это замечательный предмет, 
– согласилась с коллегой учитель 
начальных классов школы № 57 
Иркутска Юлия Кушаева. – Когда 
мы только узнали, что он вводится, 
было непонятно, как мы его вста-
вим в расписание. В нашей школе 
две тысячи детей, и без «разгово-
ров о важном» нам тесно. Но дети 
в восторге от предмета. Мы, к при-
меру, как-то говорили о Циолков-
ском. Я переживала, что ученики 
начальных классов эту фамилию 
не запомнят. Но мы даже не смогли 
уложиться в заявленные 30 ми-
нут, потому что у детей был такой 
интерес, столько вопросов, что мы 
решили продолжить тему на уроке 
окружающего мира.

В этом году Юлия Кушаева по-
бедила в региональном этапе фе-
дерального конкурса на присуж-
дение премий за достижения в 
педагогической деятельности. 
Ранее она становилась лауреатом 
премии губернатора Иркутской об-
ласти «Лучший учитель». Ее вос-
питанники тоже успешны, напри-
мер, одна из учениц второго класса 
в 2019 году завоевала первое место 
во всероссийском конкурсе моло-
дежных проектов «Если бы я был 
президентом». Тему патриотизма 
Юлия Кушаева подняла на встрече 
с губернатором:

– Затрону важное новшество. 
Это еженедельное поднятие фла-
га и прослушивание гимна перед 
уроками в школе. Мне бы хотелось 
слово «прослушивание» зачер-
кнуть красной ручкой и написать 
«исполнение гимна». Мы со свои-
ми второклашками первым делом 
выучили гимн, пришли на цере-
монию и увидели, что, например, 
десятиклассники стесняются петь. 
А ученики начальных классов более 
открыты ко всему новому. Это по-
коление мы не упустим. 

Игорь Кобзев поддержал ини-
циативу о введении обязательно-
го исполнения учащимися и пе-
дагогами гимна страны во время 
проведения церемонии поднятия 
Государственного флага России. Ее 
он передаст в федеральные органы 
власти. 

ИСТОРИЯ ИНТЕРЕСУЕТ 
ШКОЛЬНИКОВ ВСЕ БОЛЬШЕ

Как бы то ни было, интерес к 
истории страны растет и у стар-
шеклассников. По словам учителя 
лицея № 1 Ангарска Романа До-
брякова, они стали больше изучать 
события после Второй мировой во-
йны, проблемы послевоенного уре-
гулирования, подробности холод-
ной войны. 

– Современная геополитическая 
ситуация, конечно, позволяет эти 
темы изучать более серьезно, осно-
вательно. Многое зависит от учи-
теля. Любую тему можно превра-
тить в интересное и увлекательное 
путешествие, а можно даже самую 
великолепную тему сделать скуч-
ной. Поэтому мы стараемся ис-
пользовать разнообразные методы, 
средства, технологии подачи ин-
формации. В этом залог успеха, – 
считает Роман Добряков.

В огромном море информации 
учитель перестал быть ее монопо-
листом. Его слова теперь не истина 
в последней инстанции. Учитель 
истории из Ангарска считает, что 
современному педагогу сложно по-
стоянно заинтересовывать ребят, 
но дело того стоит. 

А еще на встрече говорилось, как 
важно педагогу держать связь со 
своими учениками и после школы. 
Показательный пример привела 
зампред правительства Иркутской 
области Валентина Вобликова. Она 
сама, к слову, выросла в учитель-

Разговоры о важном

По словам учителя ангарского 
лицея № 1 Романа Добрякова, 
у старшеклассников растет 
интерес к истории 

Лучшие учителя Прибайкалья помогут в проведении Года педагога и наставника
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ской семье и о трудностях профессии знает 
не понаслышке:

– Даже когда раньше о школе говорили как 
о месте получения образовательных услуг, 
а учителей и вовсе называли «урокодате-
лями», настоящие педагоги оставались для 
своих учеников наставниками. Сейчас вообще 
особая ситуация. И я прошу учителей макси-
мально уделять внимание детям, у которых 
мобилизовали отцов. Знаете, летом я была 
на международном фестивале «Алтаргана» 
в Забайкальском крае. Там мне посчастливи-
лось познакомиться с Героем России, 23-лет-
ним Балданом Цыдыповым. Его мама очень 
просила передать слова огромной благодар-
ности учителю иркутской школы № 32 Ирине 
Павловне, где ранее в течение года учился 
Балдан. Когда его ранили в Украине, учитель 
его разыскала в госпитале, общалась с ним 
и очень поддерживала. Мама героя передала 
такие слова: «Поблагодарите педагога за то, 
что она помогла мне воспитать такого сына». 

МОЛОДЫХ ПЕДАГОГОВ ДОЛЖНЫ 
ПОДДЕРЖИВАТЬ ШКОЛЫ

Победитель регионального конкурса «Учи-
тель года 2021», учитель начальных классов 
школы № 14 Шелехова Екатерина Власова 
поделилась своим мнением о роли современ-
ного педагога: 

– Вчера с моими второклашками на класс-
ном часе состоялся очередной разговор о важ-
ном. Я спросила у ребят: «Будет ли когда-то 
такое время, когда учителя заменит компью-
тер?». Они сначала растерялись, кто-то гово-
рил, что возможно, ведь и сейчас есть элек-
тронные библиотеки, интернет. Но многие 
дети, подумав, решили, что никогда такого не 
будет. Девочка Аня заметила однокласснику: 
«Кто же тебя воспитывать будет, балбес?». 
Поэтому я уверена, что сейчас учитель дей-
ствительно становится наставником, другом, 
помощником. 

Хоть учителя и встречались накануне сво-
его профессионального праздника, обсудить 
проблемы все равно не забыли. В Иркутской 
области трудится более 44 тыс. педагогов. А 
вот дефицит учительских кадров может вос-
полнить только сам регион. Молодые люди не 
спешат трудоустраиваться в школах. Об этом 
опять же говорила Юлия Кушаева, которая в 
Иркутске возглавляет городское методическое 
объединение учителей начальных классов:

– Молодые педагоги не держатся, и дело не 
только в зарплате. Дело в человеческом и че-
ловечном отношении администрации школ к 
ним. Почему-то во многих учреждениях она 
настроена не помогать, а только контролиро-
вать. 

В системе образования нужно развивать 
институт наставничества. Так считает и гу-
бернатор Иркутской области. Причем речь 
идет не только о наставниках для учеников, 
но и тех, кто призван помогать начинающим 
специалистам. Здесь интересен опыт Саян-
ска, где реализуется проект «Наставник 3.0», 
который включает в себя разные уровни на-
ставничества.  

В областном конкурсе профессионального 
мастерства для таких специалистов-помощ-
ников планируется предусмотреть специ-
альную номинацию. Сейчас в школах При-
байкалья есть 30 классов педагогической на-
правленности, там учатся более 600 ребят. 
К 2024 году количество педклассов решено 
увеличить до 100. 

– Сегодня у нас прошла очень нужная, 
теплая встреча, – отметил губернатор Игорь 
Кобзев. – Здесь прозвучали важные слова, 
интересные предложения. Я поручил создать 
региональный оргкомитет по проведению 
предстоящего Года педагога и наставника. 
В его состав войдут представители сообще-
ства лауреатов премии «Лучший учитель». 
В моей жизни учителя тоже сыграли важную 
роль. Мы гордимся нашими педагогами и 
рады тому, что они ежедневно занимаются 
воспитанием и обучением детей. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

  ПРОЕКТ  Учащихся 
лицея № 1 в 
Усолье-Сибирском 
торжественно 
посвятили в ряды 
юных менделеевцев. 
Здесь при 
поддержке Росатома 
открылся третий 
«Менделеевский 
класс». Лучшие 
выпускники 
получат льготы при 
поступлении в вузы в 
составе консорциума 
«Передовые 
ЭкоТехнологии». 

Ученики восьмого класса 
усольского лицея № 1 нача-
ли обучение в «Менделеевском 
классе» с сентября нынешнего 
года. Это совместный проект 
Федерального экологического 
оператора (предприятия Гос-
корпорации «Росатом»), РХТУ 
им. Д.И. Менделеева и вузов-
партнеров консорциума «Пе-
редовые ЭкоТехнологии», ко-
торый успешно реализуется в 
нескольких регионах страны, в 
том числе в Иркутской области. 

Для усольского лицея это 
уже третье поколение «мен-
делеевцев». Опыт первых двух 
«Менделеевских классов» по-
казал: выпускники сдают ОГЭ 
на более высокие результаты, 
активно занимаются проект-
ной и исследовательской дея-
тельностью, раньше определя-
ются с вузом для поступления. 

7 октября на торжествен-
ную церемонию посвящения в 
менделеевцы в лицей приеха-
ли директор направления по 
реализации государственных и 
отраслевых программ в сфере 
экологии Госкорпорации «Ро-
сатом» Андрей Лебедев, и.о. 
ректора РХТУ им. Д.И. Менде-
леева Илья Воротынцев, ми-
нистр образования Иркутской 
области Максим Парфенов, 
представители ИРНИТУ – про-
ректор Сергей Аносов и дирек-
тор института высоких тех-
нологий Евгений Анциферов, 
мэр Усолья-Сибирского Максим 
Торопкин.

– Ребята, мы надеемся, что 
«Менделеевский класс» помо-
жет вам определиться с про-
фессией. Вы окончите лицей, 
поступите в вуз, а когда верне-

тесь на малую родину в Усолье, 
мы здесь уже построим экотех-
нопарк, работать будет инте-
ресно, – обратился к ученикам 
Андрей Лебедев. 

Он отметил, что сфера охра-
ны окружающей среды сейчас 
активно развивается. В этом 
году вступили в силу новые 
правила обращения с отходами 
I и II класса, начал работать 
«усольский» закон, направ-
ленный на предупреждение 
экологических катастроф: 

– Росатом создает новую от-
расль обращения с промыш-
ленными отходами, основан-
ную на принципах рециклин-
га. Менделеевцы – это будущие 
промышленные экологи, кото-
рые смогут развивать и совер-
шенствовать то, что делается 
сегодня. Полученные знания 
позволят им стать настоящими 
профессионалами, думающи-
ми об экологии своей страны. 

Завершила посвящение 
менделеевская клятва. Ее за-
читал девятиклассник Ярослав 
Асламов. Он считает, что уче-
ба в «Менделеевском классе» 
очень перспективна: 

– На лекциях разбираем те-
мы, которые в обычной школь-
ной программе не затрагива-
ются. Благодаря этому расши-
ряется кругозор, проще сдавать 
экзамены. Кроме того, у нас 
есть доступ к химической ла-
боратории с оборудованием для 
различных экспериментов. 

Илья Воротынцев рассказал, 
что занятия в «Менделеевских 

классах» проводят учителя хи-
мии и математики при очной 
и заочной поддержке профес-
сорско-преподавательского со-
става РХТУ им. Д.И. Менделеева 
и вузов-партнеров. Школьники 
погружаются в изучение есте-
ственно-научных дисциплин, 
участвуют в конкурсах и олим-
пиадах, готовятся к поступле-
нию в ведущие вузы страны. 

При поддержке Федераль-
ного экологического оператора 
также реализуется программа 
«Менделеевская экологичес-
кая экспедиция», в которой 
школьники и студенты со всей 
страны защищают лучшие на-
учные работы в сфере эколо-
гии. В прошлом году экспеди-
ция проходила на Байкале, в 
этом году – в Ленинградской 
области.

– Практика показывает, что 
открытие профильных классов 
позволяет внедрять передовые 
образовательные программы, 
повышает уровень знаний вы-
пускников, оттачивает взаи-
модействие школ и высших 
учебных заведений. Школь-
ники видят перспективы раз-
вития и личностного роста, – 
подчеркнул Максим Парфенов.

В день посвящения учащим-
ся прочитали лекцию «Химия 
– жизнь!», после чего в рамках 
всероссийской акции «Сохра-
ним лес» лицеисты высадили 
50 сосен на новой Аллее мен-
делеевцев.

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Третье поколение 
менделеевцев
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   Работа 
   с Родословной

Пройти в Государствен-
ный архив Иркутской об-
ласти можно только с доку-
ментом, удостоверяющим 
личность. Его проверяют 
на входе и выдают ключ от 
шкафчика. Здесь оставляем 
верхнюю одежду, личные 
вещи, мобильный телефон 
и только после этого прохо-
дим в читальный зал. 

– Современные реалии 
ставят перед архивом мно-
го новых задач, которые 
нужно решать оперативно, 
качественно, и не всегда 
архив может сделать это 
своими силами. Поэтому 
мы приглашаем всех же-
лающих поучаствовать в 
развитии архивного дела, 
– обращается к волонтерам 
заместитель директора Гос- 
архива Анна Сердюкова. 

В читальном зале уже 
работает студентка исто-
рического факультета ИГУ, 
волонтер Валентина Ершо-
ва. Она переводит в элек-
тронный вид рукописный 
алфавитный указатель к 
метрическим книгам церк-
вей Иркутской области. Эти 
дела самые востребованные 
в архиве. 

– Архив у многих ассо-
циируется с чем-то скуч-
ным, но во время работы 
здесь появляется интерес 
к тому, что ты делаешь, 
– поделилась впечатлени-
ями Валентина Ершова. – 
Мне даже самой захоте-
лось построить генеалоги-
ческое древо нашей семьи. 
И с новыми знаниями я 
вполне смогу это осуще-
ствить. 

При составлении гене-
алогического дерева во-

лонтеры опрашивают род-
ственников, проводят ана-
лиз семейных документов, 
структурируют информа-
цию и ищут ее по фондам 
архива. 

– В нашем читальном 
зале занимаются 20–30 по-
стоянных исследователей 
– генеалогов, которые уже 
подробно изучили состав 
документов архива, – от-
метила Анна Сердюкова. – 
В то же время приходит 
очень много людей, кото-
рые не знают, с чего начать, 
поэтому помощь волонте-
ров будет очень важна в 
данном случае. 

   ХРанилище истоРии

Раньше дальше читаль-
ного зала посетитель этого 
здания бы не прошел, но 
сейчас благодаря проек-
ту мы совершаем ознако-
мительную экскурсию по 
архиву. Идем по коридо-
ру первого этажа в правое 
крыло. Здесь в одном из ка-
бинетов стоят специальные 
сканеры, на которых про-
водится оцифровка исто-
рических документов. 

– Мы живем в эпоху 
цифровой трансформации, 
когда практически любую 
информацию можно найти 
в интернете, и архивные 
документы – не исключе-
ние. Поэтому участие во-
лонтеров в этом процессе 
очень важно, – отметила 
Анна Сердюкова. 

Еще одно направление 
– помощь в комплектова-
нии архива документами 
личного происхождения. 
Эту работу волонтер мо-
жет делать и вне архива. 
Например, информировать 
своих знакомых о такой 
возможности, изучать се-

мейные архивы, собирать 
ценные исторические до-
кументы и передавать их 
на хранение. 

– На сегодняшний день 
в нашем архиве более 70 
фондов документов лично-
го происхождения, – рас-
сказала Анна Сердюкова. – 
Они принадлежат выдаю-
щимся деятелям, внесшим 
вклад в развитие региона, 
представителям науки, 
искусства, политикам. Но 
часто документы, которые 
хранятся в семейных архи-
вах, приходят в негодность, 
так как содержатся ненад-
лежащим образом и в итоге 
могут быть утеряны. Мы 
же стремимся продлить их 
жизнь, поэтому волонтер 
будет вести просветитель-
скую деятельность. Если 
человек не хочет расста-
ваться с такими докумен-
тами, мы отсканируем их 
и вернем.

Дальше поднимаемся на 
шестой этаж на лифте и 
попадаем в архивохрани-
лище. На стройных стелла-
жах хранятся тысячи дел, 
которые содержат самую 
разнообразную информа-
цию.

– Больше всего меня 
впечатлило, что в архиве 
так дотошно хранятся дан-
ные обо всем, что проис-
ходило в регионе, – отме-
тил студент исторического 
факультета ИГУ, волонтер 
Сергей Безруков. – Напри-
мер, можно увидеть бух-
галтерские данные всех 
предприятий, которые ког-
да-либо работали здесь. То 
есть прикоснуться к исто-
рическим, не искаженным 
интерпретацией, данным.

   скальпель 
   для документов 

Прямо напротив хра-
нилища находится отдел 
реставрации документов. 
Здесь постоянно кипит ра-
бота, и некоторые волон-
теры уже наблюдают за 
процессом. Конечно, сами 
документы им пока не до-
веряют.

– Мы приводим в хоро-
шее физическое состояние 
дела, чтобы они не разруша-
лись, и исследователи могли 
нормально их использовать 
для написания диссерта-
ций, докладов, дипломных 
и других работ, – расска-

зывает начальник отдела 
реставрации архивных до-
кументов Елена Власыгина. 
– Реставрация – дело специ- 
фическое. Но есть в ней со-
всем простые операции, 
которые волонтеры смогут 
легко выполнять, например, 
починить корешок дела или 
собрать листы.

Сама она выполняет 
почти ювелирную работу 
– укрепляет и даже нара-
щивает утерянные участки 
страниц. 

– У нас есть миколент-
ная и равнопрочная ре-
ставрационная бумага, – 
рассказывает она волонте-
рам. – Первая состоит из 
полупрозрачных волокон 
и подходит для укрепле-
ния листов. Мы работаем 
с помощью клея на водной 
основе. Нужно проводить 
манипуляцию так, чтобы 
буквы не потекли, а содер-
жание страниц оставалось 
хорошо видимым. Другая 
бумага подходит для нара-
щивания страниц, тут мы 
работаем с помощью скаль-
пеля, аккуратно убирая все 
лишнее. 

Отреставрированные 
листы снова собирают в 
дела и кладут под пресс. 
Рядом лежат уже приве-
денные в порядок папки. 
Теперь их можно листать, 
не опасаясь за сохранность 
исторических документов.

– Эта работа очень тон-
кая, но интересная, – счи-
тает студентка историче-
ского факультета ИГУ, во-
лонтер Виктория Окишева. 
– Думаю, полезно будет на-
учиться азам реставрации, 
ведь в жизни все может 
пригодиться.  

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

ÎÎ
СтатьÎволонтеромÎархиваÎиÎ
отправитьсяÎвÎпутешествиеÎ
вÎпрошлоеÎтеперьÎможетÎ
любойÎжелающий,Î
темÎболееÎчтоÎпроектÎ
бессрочный.ÎДляÎэтогоÎ
нужноÎоставитьÎзаявкуÎ
наÎсайтеÎДОБРО.РУÎилиÎ
написатьÎнаÎэлектроннуюÎ
почтуÎogugaio@mail.ru.

Путешествуй  
в прошлое с архивом

 � пРоект  Прикоснуться к истории теперь может каждый. 
Государственный архив Иркутской области запустил проект 
«Путешествуй в прошлое. Стань волонтером архива». Его 
участники попадут в святая святых организации – хранилище, 
научатся реставрировать исторические документы и составлять 
генеалогическое древо.

ВолонтерыÎархиваÎбудутÎ
работатьÎвÎхранилищеÎ

СтуденткаÎИГУÎ
ВалентинаÎ
ЕршоваÎпомогаетÎ
архивуÎвÎ
составленииÎ
родословныхÎ

АрхивистыÎготовыÎнаучитьÎ
волонтеровÎазамÎреставрации
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ЦЕНТР «МОЙ БИЗНЕС» – ЕДИНОЕ ОКНО ПОДДЕРЖКИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
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Если вы запускаете новый бизнес или решили перезагрузить 
существующий, обращайтесь в Центр «Мой бизнес» для ком-
плексной маркетинговой поддержки.
Здесь вы получите: 

  Разработку фирменного стиля. 
  Дизайн упаковки.
  Аудит системы сбыта и разработку стратегии продвижения.
  Разработку одностраничного сайта (лендинг).

  Настройку группы в соцсети в ВК.

  Обучение торгового персонала.

  Маркетинговые консультации. 

Также вы сможете получить дополнительные меры поддержки 
по продвижению вашего бизнеса и продукции (продвижение в 
интернет, на радио, печать полиграфии и многое другое).

Наша цель – предоставление комплексного решения 
по развитию бизнеса.

Телефон: +7 (3952) 202-102
Адрес: г. Иркутск, 
ул. Рабочая, 2а/4
mb38.ru
info@mb38.ru
Режим работы 
«Мой бизнес»:
Пн-Пт с 9:00 
до 18:00

Фонд поддержки и развития предпринимательства Иркутской области Центра «Мой бизнес» – 
маркетинг и продвижение продукции

Идея помогать девуш-
кам в такой важный и от-
ветственный момент, как 
подготовка к свадьбе, по-
явилась у Анны после того, 
как они с мужем взяли в 
аренду мансардное поме-
щение в торговом квартале 
в центре Иркутска. Анна 
работала маркетологом, а ее 
муж по образованию бух-
галтер и был занят в бан-
ковской сфере. Ремонт мо-
лодой паре помогали делать 
родственники и друзья. 

ИСТОРИЯ УСПЕХА

Днем основания бизнеса 
Анна Болдырева считает 14 
ноября 2014 года – имен-
но тогда состоялась первая 
продажа свадебного платья 
в салоне. Благодаря уни-
кальной, профессионально 
выстроенной системе про-
даж семейному салону уда-
валось развиваться даже с 
небольшим ассортиментом. 

– Наше производство 
было скорее похоже на ате-

лье при магазине, – рас-
сказывает девушка. – Лю-
бимому делу отдавали все 
силы и деньги, работая па-
раллельно на основных ра-
ботах. Все свободное время 
проводили в салоне. 

Спустя полгода упорного 
труда Болдыревы заявили о 
себе на городской свадебной 
выставке.

– Это дало силы для 
дальнейшего развития, про 
наш салон стали говорить 
не только в узком круге 
специалистов, – вспомина-
ет Анна. 

Через некоторое время 
площадей стало не хватать, 
и было принято решение 
переехать в просторное 
помещение в центре Ир-
кутска. Так появилось соб-
ственное ателье. Сначала 
оно специализировалось на 
изменении и подгоне пла-
тьев, а затем расширилось 
до полноценного производ-
ства полного цикла с пико-
вой производительностью 

три платья в день. Это 
позволило снизить зави-
симость от поставщиков, 
актуализировать модели, 
разработать собственные, 
а затем начать выходить 
на рынок оптовых про-
даж. Идея зарегистриро-
вать свой бренд официаль-
но пришла одновременно с 
желанием распространить 
накопленный за восемь лет 
опыт в другие города с по-
мощью франшизы. В нача-
ле 2022 года были открыты 
первые франчайзи в Бар-
науле и Красноярске.

– Рынок свадебных пла-
тьев в значительной мере 
зависит от качества по-
ставок и оперативности: 
количество поставщиков 
ограничено, а их мощности 
не позволяют отшивать 
быстро, крупные партии 
заказывают с поставкой в 
четыре-пять месяцев. А в 
нынешнем году произош-
ли значительные измене-
ния в структуре поставок – 

ушли поставщики с Укра-
ины, либо перешли на по-
средничество Казахстана. С 
одной стороны, это ухуд-
шило положение на рынке 
действующих салонов, но 
с другой – появилась воз-
можность заместить по-
ставщиков собственным 
производством. У нас есть 
для этого все необходимые 
мощности, а еще желание 
и упорство. С каждым кри-
зисом мы придумываем 
что-то новое и таким об-
разом развиваемся. Чтобы 
построить доверительные 
отношения с клиентами, 
мы показываем «закули-
сье» бренда – знакомим с 
работниками, процессами 
производства, рассказыва-
ем о трендах в свадебной 
индустрии, – делится Ан-
на.

ПОДДЕРЖКА ДЛЯ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

Благодаря сотрудниче-
ству с Фондом поддержки 
предпринимательства Ир-
кутской области центром 
«Мой бизнес» у Анны как 
у производителя и управ-
ляющей франшизы по-
явилась возможность при-
нять участие в выставке в 
Москве. Кроме того, фонд 
сертифицировал продук-
цию, оказал поддержку в 
формировании брендбу-
ка – буклета, определяю-
щего фирменный стиль и 
философию бренда, а еще 
обеспечил франшизу по-
лиграфией и рекламными 
материалами.

– Участие фонда «Мой 
бизнес» позволило ре-
шиться на ответственные 
шаги, поверить в свои си-
лы и быть готовыми к но-
вым свершениям. Но самое 
главное – с помощью фон-
да мы поняли, что госу-
дарство заинтересовано в 
развитии малого бизнеса и 
его росте в более крупный 
сегмент. За последний год 
мы прошли большой путь, 
стремительно расширяя 
свою сеть, но сохраняя при 
этом оригинальность моде-
лей и высокое качество по-
шива, – говорит Анна.

Семейное предприятие 
активно вовлечено в дея-
тельность кластера легкой 
промышленности при цен-
тре «Мой бизнес».

– Это прежде всего со-
общество единомышлен-
ников, тех людей, кто готов 
развивать свою индустрию, 
свое направление, помогая 
другим участникам. Благо-
даря кластеру мы обеспечи-
ли производство современ-
ным швейным оборудова-
нием, тканями и матери-
алами, готовы участвовать 
в качестве докладчиков по 
профильной теме на семи-
нарах для коллег, делиться 
с ними своим опытом, – 
добавляет она. 

СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ

По сути, свадьба – это 
момент объединения, при-
чем не только двух любя-
щих людей, но их семей, 
поколений. Это праздник, 
который собирает вместе 
детей и родителей, бабушек 
и дедушек, всех родствен-
ников. Свадьба становится 
тем прочным фундамен-
том, с которого начинается 
новый этап общей счастли-
вой жизни. Анна говорит, 
что праздники и традиции 
– это то, что укрепляет се-
мью.

– Иногда задумываюсь: 
сколько мне лет? Историй у 
меня, как будто я прожила 
лет 100. Моя собственная 
история – про то, как быть 
мамой трех: дочки, сыноч-
ка и капризного подростка 
по имени бизнес. На работу 
я выходила буквально через 
несколько дней после родов. 
Сейчас Алиса первокласс-
ница, Арсению три года. 
Мечтаем еще о детях. Дети 
– как мотор в нашей семье, 
дают нам заряд бодрости 
ежечасно. Кстати, раньше, 
лет 12 назад, вообще была 
против соцсетей, исполь-
зовала только по работе, и 
только в 2014 году начала 
вести личную страницу, а 
потом втянулась и стала 
публиковать рассказы о се-
бе ежедневно.

  Ольга ЖАРКОВА 
Фото: архив семьи Болдыревых

«Выбор платья – 
это уже начало праздника»

  БИЗНЕС  Первоначально в салоне свадебных платьев, кото-
рый молодая семейная пара открыла в Иркутске на собственные 
деньги, к продаже предлагалось всего три наряда. Со временем 
появилось собственное производство, и сейчас семейный биз-
нес Болдыревых представлен даже в других регионах. О том, как 
молодой бренд расширился до развивающейся сети франчайзи, 
а также о том, как семейные ценности и традиции помогают в 
работе, рассказала основатель салонов Анна Болдырева.
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Чудо-село на берегу Иркута

«А ЖИТЬ НАМ, 
ГОСУДАРЬ-БАТЮШКА, 
НА МОТАХ НЕМОЧНО»

Если поехать на маршрут-
ке Шелехов-Шаманка и выйти на 
автобусной остановке «Кирпичи-
ки», то сразу можно оказаться 
в центре села Моты. На улице 
Пионерской стоит клуб, а рядом – 
библиотека. На них-то и завязана 
вся культурная и общественная 
жизнь местных жителей.

Завклубом Юлия Самойлова с 
удовольствием познакомит с дет-
ской студией «Росток» и взрос-
лым коллективом «Забава», по-
кажет фильм о Мотах, расскажет 
о праздниках. Кроме общеизвест-
ных: 8 Марта, Дня пожилых, Се-
мьи, любви и верности, 11 июля, 
например, отметили День шоко-
лада, а в августе – День рождения 
русской тельняшки. Недавно про-
вели фотоконкурс «Люблю тебя, 
мой край родной». Сейчас ко Дню 
села подготовили выставку изде-
лий из природных материалов, а 
22 октября поедут в Олху на кон-
курс частушек. 

Заведующая библиотекой Ири-
на Судакова, занимающая этот 
пост более 40 лет, по крупицам 
собирает историю, и она уверена – 
селу  больше четырех сотен лет.

– Первое упоминание о Мо-
тах значится на известной карте 
«Чертеж земли Иркутского го-
рода» Семена Ремезова, опубли-
кованной в 1701 году. Если вни-
мательно ее рассмотреть, можно 
увидеть знакомые названия насе-
ленных пунктов, располо-
женных по берегу Иркута: 
селение Смоленское, Ка-
клаши (Баклаши), Моты, 
заимка Вознесенского 
монастыря – будущее 
село Введенщина. В 
архивах упомина-
ется и об отписке, 
которую госуда-
ревы служилые 
люди, нахо-
дясь в Мо-
тах, на-
правили 
в о е в од е 
Ржевско-
му: «А 
жить нам, 
государь-ба-
тюшка, на тай-
ге, на Мотах не-

мочно, а места холодные, под-
морочные, а лесной зверь в 
розорь разорил и ест нашу 
скотину». Если учесть, что во-
евода Ржевский правил Ени-
сейском с 1658 по 1663 годы, то 
значит, что в это время в селе 
уже находился сторожевой пост 
или караульная застава, – рас-
толковывает Ирина Васильевна. 
– Поскольку выше по Иркуту 
селений больше нет, то мож-
но предположить, что на Мо-
ты возлагали оборонную функцию 
при набегах со стороны Тункин-
ской долины.

Еще более раннее упоминание 
о селе библиотекарь разыскала в 
работе Е.М. Залкинда «Присоеди-
нение Бурятии к России», где опи-
сано, что в 1684 году 20 служилых 
людей и проводники-буряты были 
отправлены для препровождения 
за Тункинский острог монголов, 
пришедших с торгом. На одной 
из ночевок на речке Моты между 
казаками и монголами произо-
шел бой. То ли, как утверждали на 
следствии служилые, монголы но-
чью пытались истребить конвой, 
то ли русские, используя соот-
ношение в силе (двадцать против 
шестнадцати), решили напасть 
на монголов и поживиться до-
бром. Битва была горячая. Буряты 
примкнули к русским и «пособи-
ли справитца против тех мунгаль-
ских людей». 

В 1826–1833 годы в Мотах от-
бывал ссылку декабрист Николай 
Чижов. В 1864-м останавливался 
путешественник-краевед Михаил 

Загоскин, написав-
ший в одном из своих 
очерков: «Моты – са-
мая веселая деревня, 

какую я только 

видел…» В 1861-м здесь появилась 
Мотская почтовая станция, а с 1887 
года неподалеку работал скипи-
дарный завод иркутского мещани-
на Павла Мичурина.

Правобережная территория от 
Мот была заселена очень давно, это 
подтверждают археологические 
раскопки, найденные артефакты 
датируются 8–12 тысячелетием до 
н.э. 

– Когда начали строить Новую 
Шаманку, вырубили лес и наре-
зали участки. На двух оказались 
небольшие холмы, – припоми-
нает библиотекарь. – Стали их 
сравнивать и нашли захоронения: 
могильники 1200 артефактов: не-
фритовые статуэтки, наконечни-
ки от стрел, гарпуны… Судя по 
нанесенным рисункам, ученые 
предположили, что на этом месте 
жил клан лося и медведя. «Мо-
ты» в переводе с эвенкийского 
как раз и означает «лось». Судя 
по названию, лосей в окрестных 
лесах водилось в изобилии.

До сих пор в Мотах живут по-
томки тех, кто пришел на эту 
землю в XVII–XVIII веках. Со-
хранились и дома с более чем 
300-летней историей. Ирина Суда-

кова, например, восстанови-
ла родословную своей семьи 
до 7 колена и выяснила, что 

предки ее мужа были в чис-
ле основателей села. Фамилия 
Судаковых упоминается в ме-
трических книгах за 1792 год. 
А среди Севостьяновых (ее де-
вичья фамилия) были ссыль-
ные, сосланные за сочувствие к 
восстанию декабристов. Ее отец 
Василий Гаврилович Севостья-
нов был первым председателем 

сельсовета. 

В советское время в Мотах ор-
ганизовали Иркутский питомник 
восточносибирской лайки. Работа-
ли лесничество, дорожная служба, 
подсобное хозяйство «Иркутск-
геофизики». Летом детей при-
нимал пионерский лагерь «Юный 
геолог». До 70-х годов работала 
начальная школа, после ее закры-
тия ребятишки учатся в Шаманке.

КАК МОТЫ ПОСЕТИЛ ГОСПОДЬ! 

Еще одна достопримечатель-
ность Мот – единственный в Ше-
леховском районе памятник герою 
Гражданской войны А.А. Сальни-
кову. Его могила почти полвека 
была безымянной. В 60-х годах 
следопытам удалось восстановить 
фамилию, но история гибели бой-
ца оставалась неизвестной еще 
долгое время, как и его настоя-
щее имя. По одним сведениям, 
красноармейца зарубили белока-
заки в 1918 году на опушке леса 
у окраины села, когда он бежал 
преду предить жителей о приходе 
вой ск Колчака. По другим – выдала 
односельчанка. Незадолго до этого 
в красноармейский штаб прибыл 
посыльный с донесением немед-
ленно вернуть отряд в Иркутск во 
избежание встречи с белыми – об-
ходной колонны, в состав которой 
входил Чешский ударный бата-
льон под командованием штабс-
капитана Дворжака. Сальников 
из-за болезни попросил разреше-
ния остаться и скрылся в доме 
одной из местных жительниц. Но 
по доносу другой был схвачен и 
расстрелян. Как выяснилось, имя 
красноармейца – Иван Михайло-
вич, но инициалы на памятнике 
до сих пор так и не поменяли. В 
1922 году рядом захоронили де-
вять бойцов отряда чрезвычайного 
назначения, которые принимали 
участие в освобождении Мот от 
остатков белогвардейских банд. 

 МАЛАЯ РОДИНА  Моты – самое 
маленькое село в Шелеховском районе как 
по территории, так и по числу населения. 
В отличие от соседней Шаманки его не 
осаждают туристы, а зря. Ведь здесь ничуть 
не меньше красивейших уголков природы 
и достопримечательностей, чем у соседей. А 
еще в Мотах живут необычайно талантливые 
и добрые люди, которые привыкли решать 
все проблемы сообща. И происходят 
удивительные открытия, добавляющие новые 
страницы в историю этого старинного края.

ванной в 1701 году. Если вни
тельно ее рассмотреть, можно 
идеть знакомые названия насе-
нных пунктов, располо-
нных по берегу Иркута: 

ление Смоленское, Ка-
аши (Баклаши), Моты, 
имка Вознесенского
настыря – будущее

ло Введенщина. В 
хивах упомина-
ся и об отписке, 
торую госуда-
вы служилые 

юди, нахо-
сь в Мо-
х, на-
авили
е в од е 

жевско-
у: «А 
ить нам, 
сударь-ба-
шка, на тай-
на Мотах не-

бывал ссылку декабрист Николай 
Чижов. В 1864-м останавливался 
путешественник-краевед Михаил 

Загоскин, написав-
ший в одном из своих 
очерков: «Моты – са-
мая веселая деревня, 

какую я только 

Впервые Моты нанесли на карту в 1701 году

Александр Борисенко, руководитель 
хора «Реченька»
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Фамилии их пока неизвестны. Так 
что теперь – это еще и братская 
могила. Памятник героям Граж-
данской войны давно нуждается 
в реконструкции. Но из-за того, 
что он занесен в реестр охраняе-
мых объектов культурного насле-
дия Иркутской области, жители не 
могут сами заняться его ремонтом. 
Они лишь присматривают за ме-
мориалом, стараясь уберечь его от 
дальнейших разрушений.

Гостей, приехавших в Моты, 
ждут распадки Домашней горы, 
Мартышкина падь и Катеринка – 
дорога вдоль Иркута, по которой 
можно пройтись пешком или про-
ехать на велосипедах или квадро-
циклах. Летом сюда приезжают 
староверы из ближних городов и 
сел на праздник Перуна. Они водят 
хороводы вокруг костра, играют на 
гуслях, поют старинные песни. А 
еще в селе есть древлеправославная 
часовня, неподалеку от которой за-
лит фундамент для будущего хра-
ма со звучным названием «Вера, 
Надежда, Любовь и мать их Со-
фия».

– Когда в Шаманке начала стро-
иться церковь, мне стало обидно: 
почему не у нас? Наше же село го-
раздо старше! Потом, когда в Мотах 
появились староверы и возвели ча-
совню, даже обрадовалась: вот оно! 
Старинному селу – старая вера. 
А год назад мы и вовсе получили 
«знак» правильности выбранно-
го решения, – рассказывает Ирина 
Судакова.

Случилось это так: хозяин до-
ма на улице Набережной Сергей 
Ильин, разбирая во дворе старые 
постройки, нашел непонятную до-
ску. Принес в библиотеку. Сначала 
все подумали, что это часть калит-
ки, а когда ее расчистили, увидели 
лик, а на обратной стороне выцара-
панную надпись: «Писан сей образ 
для Мотской Александро-Невской 
часовни, по заказу управляющаго 

Кругомор. поселением г. инженера 
капит: Камкова. В 1812 год». В 2021 
году отмечали 800-летие Алексан-
дра Невского, поэтому и решили, 
что случившееся – знак свыше. 

На сельском сходе собрали день-
ги, почти 40 тыс. рублей, и отпра-
вили икону на реставрацию. Не-
смотря на множество утраченных 
фрагментов, лик Богородицы пол-
ностью сохранился. Причем изо-
бражение оказалось не плоским, как 
на обычных образах, а объемным, 
как на художественных полотнах, 
и напоминало «Джоконду» Лео-
нардо да Винчи. Как выяснилось, 
икона называется «Воспитание» 
и помогает в образовании детей. 
Сначала хотели отдать ее в музей, 
но после решили оставить в селе. 
Заказали киот под стеклом и поме-
стили в часовне. Следом за чудом 
обретения иконы храм пополнил-
ся еще одной святыней – старин-
ным евангелием Иоанна Златоуста, 
подаренным одним из прихожан. 
Этой бесценной реликвии более 300 
лет! Теперь люди говорят: «Господь 
посетил Моты!»

ОДНА БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ

Жители села все привыкли де-
лать сообща. Пять лет назад они 
дружно выступили против захо-
ронения отходов БЦБК на участке в 
окрестностях населенного пункта. 
Создали «Фронт защиты села Мо-
ты», увешали Шелеховский район 
баннерами «За экологию», напи-
сали открытое письмо губернато-
ру и генеральному директору АО 
«Росгеология», вынудив в итоге 
изменить уже принятое решение. 

Недавно на деньги проекта 
«Народные инициативы» уста-
новили новое ограждение вокруг 
библиотеки, а благодаря спонсорам 
и неравнодушным людям благо-
устроили дворик: уложили троту-
арную плитку, сделали лавочки, 

отремонтировали веранду, уста-
новили стелу и памятные знаки 
«Книга желаний» и «Послание 
потомкам». Капсулу, которую за-
ложили 1 октября, в день 75-ле-
тия библиотеки, велено открыть 
в год ее столетия – в 2047 году. 
Там собраны письма практически 
всех селян. А желания, утверждает 
Ирина Судакова, уже вовсю начали 
сбываться.

– Чтобы загаданное исполни-
лось, нужно мысленно взять в 
руки перо, написать желание на 
серебряном свитке, а потом прило-
жить свою ладонь к книге, – рас-
крывает она секрет «волшебства». 
– У нас, между прочим, главное 
уже сбылось. Мы хотели своего 
главу избрать – все получилось. 

Виталий Романов, несмотря 
на то что пока не до конца вник 
в тонкости чиновничьих пери-
петий – главой-то всего меньше 
месяца, твердо уверен: во всем 
будет опираться на инициативу 
снизу. Недавно, рассказывает, они 
на «народные» деньги приобрели 
и установили во дворе библио-
теки уличные тренажеры. Выде-
лили участок под строительство 
стадиона и теперь готовят доку-
менты, чтобы войти в областную 
программу. Еще вдоль села вско-
ре собираются обустроить «Тропу 
народной памяти» и установить 
красивые таблички, на которых 
разместят информацию, связан-
ную с историей. А возле мемо-
риала участникам Великой Оте-
чественной войны намереваются 
разбить Аллею ветеранов. Расчи-
щают и отсыпают уча-
сток для будущей аллеи 
пока тоже без вся-
ких «финансовых 
вливаний» – си-
лами людей.

– Работаем вместе, 
все решения принима-
ем также, 

чтобы жить интереснее было, – го-
ворит глава муниципалитета.

На скуку и правда никто не жа-
луется, ведь живут здесь талант-
ливые люди. Например, продавец 
магазина Марина Помазуева пишет 
стихи о природе и любви, а еще 
детские сказки в стихах. Ее кни-
ги: «Егорка из Ведеркино», «Белая 
ворона в розовых очках», «Дедуш-
кины байки» пользуются большой 
популярностью. Она рисует, руко-
дельничает, любой праздник может 
организовать и провести на славу. 
Александр Борисенко, который вот 
уже четверть века руководит мест-
ным хором «Реченька», – не толь-
ко известный в районе баянист 
и поэт, автор нескольких песен о 
Мотах, но и прекрасный резчик по 
дереву. Ирина Судакова – заведую-
щая библиотекой, Татьяна Моргач 
– в прошлом инженер-электрик, 
Нина Дергачева – бывший пре-
подаватель истории, Николай Бе-
рестов – тренер по боксу в ДЮСШ 
Шелехова, Елена Игнатенко – про-
давец, Иван Дергачев – студент, 
члены поэтического клуба «Мо-
тыльки», соавторы серии сборни-
ков «Поэты нашего села». А Ирина 
Севостьянова, Татьяна Кислова, Зоя 
Антипина и Татьяна Варкентин – 
одни из самых преданных членов 
клуба «Встреча».

– Проводим садово-огородные 
выставки. Кто-то рецептом поде-
лится, кто-то салат новый при-
несет, кто-то пирог. А сейчас со-
бираемся, вяжем носки, рукавицы, 
шьем балаклавы для мобилизован-
ных шелеховчан, – рассказывают 
они. – Купили шерсть, ткань, от-
крыли счет, уже больше 25 тысяч 
собрали на медикаменты и другое 
необходимое. Впереди зима, все 
пригодится. Мальчишки же там 
наши воюют...

 Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

у
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ля будущей аллеи 
оже без вся-
финансовых 
ний» – си-
людей.

аботаем вместе, 
шения принима-
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Автор детских книжек Автор детских книжек 
Марина  ПомазуеваМарина  Помазуева

Заведующая библиотекой Ирина Судакова много лет собирает по крупицам 
историю села  Случайно найденную старинную икону  назвали «Мотская Богородица»

Ирина СевостьяноваИрина Севостьянова



OGIRK.RU14 12 октября 2022 № 115 (2461) БЩЕСТВО

  АЗБУКА 
НЕДВИЖИМОСТИ  
Оформление прав 
на недвижимость, 
уточнение данных о 
вашей недвижимости 
– эти процессы 
невозможны без 
кадастровых работ, 
а значит – и без 
кадастрового инженера. 
Однако выбрать такого 
специалиста из большого 
количества предложений 
довольно сложно. 
Сегодня мы расскажем 
о полезных ресурсах, 
которые помогут сделать 
такой выбор.

Кадастровый инженер в обя-
зательном порядке должен быть 
членом саморегулируемой орга-
низации кадастровых инженеров 
(СРО). При этом он может быть 
членом только одной СРО. Этот 
факт нужно проверить при выборе 
кадастрового инженера, ведь при 
принятии инженера в СРО были 
проверены все остальные требо-
вания – наличие профильного об-
разования, опыта работы, наличие 
квалификационного аттестата ка-
дастрового инженера и т.д.

Уточнить членство кадастро-
вого инженера в СРО можно в ре-

естре кадастровых инженеров на 
сайте Росреестра https://rosreestr.
gov.ru. Для этого нужно открыть 
раздел «Услуги и сервисы», далее 
подраздел «Сервисы» и в перечне 
сервисов выбрать «Реестр када-
стровых инженеров». 

Здесь можно в свободном до-
ступе ознакомиться с перечнем 
кадастровых инженеров, узнать 
их текущий статус (включен/ис-
ключен из реестра), информацию 
о членстве в СРО, а также резуль-
таты их профессиональной дея-
тельности.

Чтобы посмотреть список ка-
дастровых инженеров, которые 
выполняли кадастровые работы 
конкретно в Иркутской области 
и оценить качество их работы, 
можно обратиться к Рейтингу ка-
дастровых инженеров, который 
ежеквартально готовит Управле-
ние Росреестра по Иркутской обла-
сти. Для этого на сайте Росреестра 
надо зайти в раздел «Открытая 
служба», подраздел «Статистика 
и аналитика», выбрать – «Иркут-
ская область» и в перечне справа 
– «Рейтинг кадастровых инжене-
ров Иркутской области». 

В этом рейтинге вы увидите 
количество выполненных каждым 
инженером работ и сможете оце-
нить качество работ – сколько раз 
по документам данного конкрет-
ного инженера принималось ре-
шение о приостановке и об отказе 
в кадастровом учете.

Все это поможет вам сделать 
выбор кадастрового инженера с 
большей долей информированно-
сти, то есть не вслепую, а обосно-
ванно.

  Пресс-служба Управления Росреестра 
по Иркутской области

Рейтинг кадастровых инженеров 

  ПОТРЕБИТЕЛЬ  
Ежегодно 14 октября отмечается 
Всемирный день стандартов. 
И хотя этот праздник по 
популярности не сравним, 
например, с Новым годом, 
для каждого потребителя 
и производителя он имеет 
важное значение. Только 
при наличии маркировки 
ГОСТ или ISO сегодня можно 
быть уверенным в качестве 
приобретаемой продукции и 
получаемых услуг. Соответствие 
же производственных процессов 
мировым стандартам позволяет 
заниматься экспортом, а также 
обеспечивает товарообмен между 
странами. 
В Иркутской области единственным дер-
жателем полного фонда официально из-
данных актуализированных националь-
ных и межгосударственных стандартов 
является Иркутский центр стандартиза-
ции и метрологии. В его базе насчитыва-
ется свыше 50 тыс. нормативных доку-
ментов системы Росстандарта.

– С развитием технологий совершен-
ствуются механизмы и инструменты, 
благодаря которым буквально у прилав-
ка супермаркета покупатель сам может 
определить качество продукции. Напри-
мер, внедрение национальной системы 
сертификации (НСС) способствовало 
тому, что товар начали маркировать 
QR-кодом. При сканировании на вашем 
смартфоне высветится полная информа-
ция об изготовителе. С одной стороны, 
такой подход защищает потребителя от 
контрафакта, с другой – это хорошая мо-
тивация для производителей быть кон-

курентоспособными, – отмечает Татьяна 
Лапенкова, и.о. начальника отдела стан-
дартизации Иркутского ЦСМ. 
По ее словам, под меняющиеся условия 
жизни разрабатываются новые стан-
дарты. Изменения скоро ожидают сферу 
общественного питания России. Пла-
нируется разработать новые стандарты 
для ресторанного бизнеса, доставки про-
дуктов питания и кейтеринга. Сегодня 
каждое заведение работает по своим 
правилам, что зачастую приводит к не-
допониманию с посетителями. Единые 
правила повысят эффективность всего 
общепита. 
Безусловно, самим предприятиям сложно 
отследить появление новых стандартов, 
в этом деле надежным помощником для 
них является Иркутский ЦСМ. Сотрудни-
ки отдела стандартизации не только опе-
ративно информируют бизнес об измене-
ниях, но и оказывают консультационную 

и практическую помощь при разработке 
технических условий и стандартов на 
продукцию. 
– Кроме того, Иркутский ЦСМ, подве-
домственный Росстандарту, может про-
водить оценку состояния измерений в 
испытательных и измерительных лабо-
раториях, лабораториях производствен-
ного и аналитического контроля. Также 
для защиты прав потребителей нас при-
глашают экспертами при проведении 
судебной (досудебной) экспертизы. Мы 
можем подтвердить или опровергнуть 
соответствие стандарту, – сообщила Та-
тьяна Лапенкова.
Отдел стандартизации оказывает мето-
дическую помощь по разработке системы 
безопасности пищевой продукции, ос-
нованной на принципах ХАССП, а также 
проводит внешний аудит системы менед-
жмента безопасности пищевой продук-
ции с выдачей экспертного заключения 

для цели вхождения продукции предпри-
ятия в федеральные торговые сети. 

– Для удобства клиентов на сайте 
ircsm.ru создан специальный раздел 
«Клиентам», в котором есть подраздел  
«Бланк заявки», – говорит Татьяна Лапен-
кова. – Клиент может выбрать нужную 
ему услугу и заполнить бланк. И конеч-
но, по всем вопросам наши специалисты 
дадут исчерпывающую информацию по 
телефону.

Обращайтесь в Иркутский ЦСМ, и ни 
один стандарт не пройдет мимо вас!

Стандарт – первый 
признак безопасности

Уважаемые коллеги!
Поздравляю вас с Международным 

днем стандартизации!
Сегодня стандартизация неотделима от 
стремительного развития технологий и 
промышленности, является одним из 
защитных инструментов охраны окру-
жающей среды и безопасности чело-
века, серьезно влияет на повышение 
производительности труда, качества 
товаров и услуг и в целом – качества 
жизни. 
Желаю всем, чей труд и профессиональ-
ные достижения связаны с выработкой 
и соблюдением стандартов, крепкого 
здоровья, успехов, процветания и сча-
стья!

И.о. директора ФБУ «Иркутский ЦСМ» 

Дмитрий СОЛДАТОВ
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– В 2022 году мы планируем 
обеспечить жильем 1057 детей-си-
рот, – отметила она. – Министер-
ство имущественных отношений 
должно предоставить к концу года 
481 жилое помещение, из них 64 в 
Черемхово, сейчас идет приемка. 
На приобретение жилья в бюджете 
2022 года предусмотрено 1,2 млрд 
рублей. Минстрой Иркутской обла-
сти строит жилье для этой катего-
рии граждан в Саянске, Балаганске, 
Забитуе и поселке Усть-Уда на сум-
му 446,5 млн рублей. Минсоцраз-
витию выделено 1,2 млрд на предо-
ставление 452 социальных выплат 
на жилье сиротам. 

Кроме того, сегодня в собствен-
ности Иркутской области находит-
ся 5700 квартир, которые предо-
ставлены сиротам по договорам 
специализированного найма.

– В этом году мы проводим об-
следование 2342 квартир. Предус-
мотрено 34 млн рублей на ремонт 
жилых помещений и общедомо-
вого оборудования. В том числе 
работаем по объектам, которые на-
ходятся в неудовлетворительном 
состоянии – это дома в Шелехове, 
Чуне. У нас 19 домов вместе с квар-
тирами уже отремонтированы, 
также на исполнении находятся 58 
контрактов в разных районах об-
ласти, – добавила министр.

? В Иркутской области в оче-
реди на жилье стоит более 

11 тыс. детей-сирот. Как обеспе-
чить всех?

– Предусмотрено ежегодно пре-
доставлять жилье не менее 1000 
нуждающимся. Темпы мы не сни-
жаем, но понимаем, что их нуж-
но усиливать. Чтобы за шесть лет 
устранить очередь, нужно предо-
ставлять в год не менее 2500 квар-
тир.

? Кто контролирует жилищ-
ные вопросы детей-сирот?

– Приобретением жилья зани-
мается минимущество Иркутской 
области, строительством – мин-
строй. Сертификаты выдает мин-
соцразвития. Контролируют этот 
процесс уполномоченные лица, 

которые определены правитель-
ством, и лично губернатор. Также 
этот вопрос стоит на контроле в 
прокуратуре Иркутской области и 
Следственном комитете. Финан-
совые вопросы проверяют КСП и 
Служба финконтроля Иркутской 
области.

? Когда будут заселены дома 
для детей-сирот в Черем-

хово?

– Сегодня идет приемка этих 
жилых помещений, заселение пла-
нируется в этом году.

? Парень – сирота, второй раз 
уехал воевать в Украину. 

Некуда ему возвращаться, нет 
своего угла.

– Ваш вопрос берем на заметку. 
Мы совместно с Законодательным 
Собранием работаем над измене-
нием законов Иркутской области, 
чтобы предусмотреть льготы для 
мобилизованных граждан.

? А что по дому для детей-
сирот в Тайшете?

– Там возбуждено уголовное де-
ло, дом в аварийном состоянии. 
Подробнее вас проинформируют 
следственные органы.

? Кто следит за качеством 
предоставляемого сиротам 

жилья?

– Привлекаем службы жилищ-
ного и строительного надзора. Бы-
ли случаи, когда мы расторгали 
контракты, если качество жилья 
не соответствовало действующему 
законодательству.

? Когда обеспечат квартира-
ми сирот в Нукутском рай-

оне?

– В Нукутском районе строи-
тельство четырех жилых помеще-
ний для сирот запланировано на 
2023 год. 

? Будет ли строиться в Ангар-
ске жилье для детей-сирот?

– Ангарск относится к муници-
палитетам, где приобретается до-
статочно много такого жилья. На 

вторичном рынке до конца года 
приобретем 91 жилое помещение. 

? Я – сирота, 23 года, детей 
нет, стою в очереди с 2018 

года в Братске. Очередь двига-
ется медленно. Может, мне об-
ратиться в суд?

– Жилье предоставляется по 
очереди, независимо от наличия 
ребенка. Обратиться в суд – ваше 
право. Но по закону те, кто име-
ют на руках судебное решение, не 
имеют приоритета перед стоящи-
ми в начале очереди. 

? Какова сегодня сумма жи-
лищного сертификата? И 

можно ли его увеличить?

– Сумма сертификата устанав-
ливается по данным минстроя РФ 
и составляла в 2020 году 1,5 млн 
рублей, а с 1 июля 2022 года – 2,9 
млн рублей. Вы можете добавить 
сюда собственные средства – ипо-
течный кредит, материнский ка-
питал, личные сбережения.

? Мне 24 года, смогу ли я 
встать на очередь на полу-

чение жилья? В документе до-
пустили ошибку, я не смогла 
вовремя заняться квартирой.

– Если вы сирота, можете об-
ратиться со своей проблемой в ми-
нистерство социального развития, 
предоставив все документы. Мо-
жете за защитой своих прав также 
обратиться в суд.

? Деньги, оставшиеся от ре-
ализации жилищного сер-

тификата, сироте можно потра-
тить на что-то иное?

– Нет, эти деньги можно по-
тратить только на приобретение 
квартиры. 

? Вносят ли дети-сироты 
средства в Фонд капиталь-

ного ремонта, или они освобож-
дены от подобных выплат?

– Если не заключен договор 
спецнайма, и квартира находится 
в собственности Иркутской обла-
сти, то в Фонд капремонта платит 

собственник, в данном случае это 
министерство имущественных от-
ношений. Если через пять лет вы 
стали нанимателем по договору 
социального найма, то платить бу-
дете вы.

? Через какое время после 
постановки на учет предо-

ставляется сертификат на жи-
лье?

– Практически в этот же год. 
Если не успеют, то на следующий.

? За что могут отодвинуть в 
очереди на жилье?

– Было время, когда очередь 
велась в каждом муниципальном 
образовании, и когда субъект взял 
эту функцию на себя, областная 
прокуратура предложила – сироты 
по времени постановки на очередь 
должны быть поставлены в общую 
очередь по Иркутской области. По-
этому те, кто был ближе к предо-
ставлению жилья, оказались не-
множко отодвинутыми, поскольку 
оказались в общей очереди. Сейчас 
никто не имеет права вас отодви-
нуть в очереди на жилье. 

? Жилье для сирот должно 
быть оснащено мебелью?

– Согласно закону предоставля-
ют только жилье – 33 квадратных 
метра.

? Коснулись ли санкции 
строительства жилья для 

детей-сирот?

– Санкции не коснулись этого 
вопроса, деньги выделены в пол-
ном объеме. Удорожание строи-
тельства не скажется на выполне-
нии плана. 

? Мой муж – сирота. Сейчас 
он в армии, стоит на оче-

реди. Могу ли я получить сер-
тификат на жилье вместо него?

– Можете, если у вас будет но-
тариальная доверенность на пред-
ставление интересов сироты. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Жилье для тысячи сирот

ÎÎ
ПоÎпоручениюÎгубернатораÎИгоряÎКобзеваÎминистерствоÎимущественныхÎ
отношенийÎрегионаÎпроводитÎвыездныеÎвыборочныеÎосмотрыÎквартирÎ
дляÎсирот.ÎПерваяÎтакаяÎпроверкаÎсостояласьÎвÎмаеÎвÎУсолье-Сибирском,Î
гдеÎсиротыÎполучилиÎ24Îквартиры.

 � прямой эфир  Свыше тысячи детей-сирот 
Иркутской области будут обеспечены жильем  
в 2022 году. На это в бюджете предусмотрено  
2,8 млрд рублей, сообщила министр имущественных 
отношений региона Марина Быргазова, отвечая  
на вопросы жителей в прямом эфире.
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  КРУГЛЫЙ СТОЛ  
10 октября отмечают 
Всемирный день психи-
ческого здоровья, которое 
все больше в последнее 
время подвергается про-
веркам на прочность. 
О том, как сохранить 
состояние благополучия в 
турбулентное время, спе-
циалисты психоневро-
логических учреждений 
Иркутской области рас-
сказали на круглом столе 
в пресс-центре газеты 
«Областная».

О САМОМ ВАЖНОМ 
ДЛЯ ДЕТЕЙ И ВЗРОСЛЫХ

– Важность психического здо-
ровья трудно переоценить, ведь 
организм в целом находится под 
контролем нервной системы, – 
отметил заместитель главного 
врача по организационно-методи-
ческой работе Иркутского област-
ного центра общественного здоро-
вья и медицинской профилактики 
Сергей Белых. – В каком она со-
стоянии, в таком и все другие ор-
ганы. Психическое здоровье – это 
не только отсутствие различных 
расстройств, но и состояние бла-
гополучия, когда человек может 
противостоять стрессам, продук-
тивно работать. 

По его словам, важным инди-
катором здоровья населения яв-
ляется показатель первичной ин-
валидности. В Иркутской области, 
как и во всей России, первое место 
по этому параметру у детей зани-
мают психические расстройства 
– около 35%, далее идут болезни 
нервной системы – около 15%. В 
среднем на учет ставят 650 детей 
в год. У взрослого же населения на 
первом месте злокачественные об-
разования, болезни кровообраще-
ния, костей и мышц, а затем пси-
хические расстройства. Эта струк-
тура стабильна последние пять 
лет. Но данный показатель у детей 
и взрослых с годами уменьшается.

ПРАВИЛЬНО ПИТАТЬСЯ, 
ЧТОБЫ БЫТЬ СПОКОЙНЫМ

Повлиять на состояние свое-
го физического и психического 
здоровья можно простыми спосо-
бами. Так, Центр профилактики 
общественного здоровья постоян-
но проводит лекции среди населе-
ния, в частности, уроки здоровья 
в школах по профилактике упо-
требления наркотиков, алкоголя, 
никотина. Они угнетают нервную 
систему, это приводит к агрессии, 
депрессии и сниже-
нию памяти. 

– Также мы разъ-
ясняем, как правиль-
но питаться, – от-
метил Сергей Белых. 
– Например, чрез-
мерное потребление 
сахара, соли, лука и 
газированных напит-
ков может вызвать 
избыточное произ-
водство гормонов, 
которые увеличивают 
раздражительность. 

Правильное питание и достаточ-
ное количество воды стабилизи-
руют эмоциональное состояние. 
Физическая активность способ-
ствует выработке гормонов ра-
дости – эндорфинов. Необходимо 
развивать позитивное мышление, 
меньше обращать внимания на 
негативные моменты, больше – на 
положительные, улыбаться и за-
ниматься тем, что интересно.

Если же не получается спра-
виться самому, специалисты ре-
комендуют обратиться в Центр 
психического здоровья или в пси-
хоневрологический диспансер для 
консультации с психотерапевтом. 
В среднем его посещают 40–50 
человек в месяц, особым спро-
сом пользуются детские психо-
логи. Это во многом связано с 
воздействием на детскую психику 
гаджетов, компьютерных игр и 
социальных сетей. 

СТРЕСС – ЭТО НОРМАЛЬНО

– На всех этапах жизни чело-
вечества происходят какие-то ка-
таклизмы, и это нормально, когда 
общество реагирует психологи-
ческим напряжением, – отметил 
главный психотерапевт мини-
стерства здравоохранения Иркут-
ской области Владимир Салмин. – 
Стресс – адаптационная реакция. 
Не убеги первобытный человек от 
мамонта, то человечества и не 
было бы. Зачастую люди не умеют 
критически оценивать ситуацию, 

начинают ее гиперболизировать, 
вызывая у себя дополнительный 
стресс. Нужно уметь себя перена-
страивать. 

– Можно прийти к нам на кон-
сультацию, мы не ставим людей 
на учет, – пояснил Владимир Сал-
мин. – Специалист поможет разо-
браться, что вас тревожит, в чем 
вы запутались. Только при вы-
явлении серьезного заболевания, 
способного привести к тяжелым 
последствиям, начинаем зани-
маться пациентом на официаль-
ной основе. 

На телефон доверия в месяц 
поступает около 1 тыс. звонков, за 
последнее время количество об-
ращений увеличилось примерно 
на 150. 

АУТОИММУННАЯ 
ТРЕНИРОВКА

– Когда в Германии в 1930-х сме-
нилась власть, они отправили экс-
педицию в Азию, чтобы изучить, 
почему буддисты такие спокойные, 
– рассказал Владимир Салмин. – 
После путешествия Иоганн Генрих 
Шульц написал книгу «Аутогенная 
тренировка». По сути – это йога 
для людей с западным ментали-
тетом. Тренировку можно освоить 
за шесть-восемь месяцев. Для нас 
важны первые два упражнения: 
научиться успокаиваться и рассла-
бляться. Тогда мы будем владеть 
собой в любой ситуации.

Количество обращений к психо-
логам, психиатрам и неврологам, 
по информации Салмина, возросло 
в период пандемии ковида. Но это 
связано со специфичностью виру-
са, который повреждает оболочку 
нервных клеток в коре головного 
мозга. 

– Тем, у кого есть подобные про-
блемы, лучше обратиться к не-
врологу, – отметил Владимир Сал-
мин. – Работает реабилитационное 
отделение на курорте «Ангара», 
а также в нескольких больницах. 
Такие последствия лечатся меди-
каментозно. 

ВСЕ БОЛЕЗНИ ОТ НЕРВОВ

Подавленные чувства и эмо-
ции являются психосоматической 
причиной заболеваний, считает 
директор наставнического Центра 
становления Людмила Малеева:  

– У человека пять чувств: страх, 
гнев, печаль, радость и любовь. Все 
остальное – эмоции. Нам с детства 
внушают, что нельзя проявлять 
негативные чувства и эмоции, и 
они накапливаются. А в крити-
ческой ситуации, допустим при 
мобилизации, поднимаются на 
поверхность. Гнев приводит к сер-
дечно-сосудистым заболеваниям, 
мочеполовым, болезням суставов. 
Чувство вины, которое называют 
ментальной тюрьмой, приводит к 
тому, что мы запрещаем себе радо-
ваться. Это большая ошибка. Необ-

ходимо распознать свой страх 
– понять, реальный ли он или 
надуманный. Если нет угро-
зы, то продолжаем радоваться 
жизни! Желательно вести (обя-
зательно ручкой) дневник сво-
их состояний, анализировать 
себя, находить причины гнева 
и других эмоций. Уметь от-
дыхать, хорошо спать. Но если 
вы пережили сильный стресс, 
и отдых не помогает, то лучше 
обратиться к специалисту.

  Елена ОРЛОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Как сохранить 
психическое здоровье?

 
Можно в любое время 
проконсультироваться со специалистом по 
телефонам доверия: 24-000-7 и 24-000-9. 
Если вопрос касается детей, то работает 
бесплатная линия, куда также может 
обратиться и сам ребенок: 
8-800-2000-122. В каждом городе есть 
свои телефоны психологической помощи. 
В крайнем случае можно позвонить 
по телефону 112. 
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  ПРОЕКТ  Просмотр мульт-
фильмов, интеллектуальные 
игры, борьба с негативной 
уличной рекламой. Активисты 
запустили в регионе проекты, 
нацеленные на профилактику 
наркомании среди молодежи.
Традиционные форматы профилактики, 
к которым относятся, например, лекции, 
постепенно теряют популярность. Им на 
смену приходят интерактивные формы 
взаимодействия с молодежью. 

– Интерес к психоактивным веществам 
часто возникает потому, что дети не пони-
мают, кто они такие, чего хотят от жизни, 
– делится руководитель проекта «Вода 
живая и мертвая» София Канавина. – 
Они хотят быть как все или, напротив, 
желают выделиться. Порой им просто 
нужна помощь, и кто, как не внутренний 
ребенок, сумеет им в этом помочь?

Проект «Вода живая и мертвая», по-
бедивший на конкурсе социально зна-
чимых проектов «Губернское собрание 
общественности» в 2021 году, нацелен на 
то, чтобы с помощью метода сказкотера-
пии учить детей и подростков радовать-
ся жизни без наркотиков. На занятиях 
молодежь знакомится с современными 
мультфильмами и фильмами, создает те-
матические рисунки и устраивает «моз-
говые штурмы», обсуждая различные ма-
нипуляции и методы защиты от них.

Особой популярностью пользуется тех-
ника «Тараканы в голове», основанная на 
использовании карточек с самыми раз-
ными чертами характера, которые могут 
в жизни как помогать, так и мешать. Ре-

бята выбирают те, что им больше всего не 
нравятся в самих себе, прикидывают, как 
их исправить, или, напротив, отбирают 
те, которые считают своими сильными 
сторонами.
Подростки также любят смотреть отрыв-
ки из фильмов и мультиков, в которых 
затрагиваются вопросы зависимости, 
противостояние манипуляциям и, самое 
главное, подсказок на тему отношения к 
себе – осознанного и бережного.
– Полюбить себя со всеми плюсами и ми-
нусами – задача сложная, но интересная. 
Решив ее, подросток гораздо меньше ста-
нет вовлекаться в наркотизацию, – уве-
рена София Канавина.

Другой яркий проект – T-MAN, который 
был запущен «Агентством содействия 
инновациям» и Центром молодежного 
инновационного творчества «МИР.РУ» 
в Ангарске. В этом году проект получил 
субсидию от министерства по молодеж-
ной политике Иркутской области.

– Мы предлагаем всем желающим присо-
единиться к борьбе с рекламой наркоти-
ков на фасадах домов, – рассказывает ру-
ководитель проекта Артем Овсянников. 
– T-MAN уже становится местным супер-
героем, который борется с распростра-
нением наркотиков с помощью краски и 
трафаретов. Многие распространители 
используют стены домов для того, чтобы 

оставить свои контакты, а мы их закра-
шиваем.
T-MAN как персонаж был назван в честь 
российского программиста Алексея Па-
житнова, который в 1984 году создал 
игру «Тетрис». Продвигая выдуманного 
персонажа, участники проекта не только 
создают системный механизм борьбы с 
рекламой наркотиков, но и выводят про-
филактику на более продвинутый уро-
вень.
– Предлагаемое нами решение эффек-
тивно своей доступностью и простотой, 
– говорит Артем Овсянников. – Каждый 
житель города может распечатать трафа-
рет из готового файла и закрасить нега-
тивные надписи с помощью аэрозольно-
го баллончика с краской. 
Фонд «Здоровая молодежь» реализу-
ет проект «Лабиринты разума» – игры, 
направленные на формирование не-
гативного отношения молодежи к упо-
треблению наркотиков и психотропных 
веществ. Мероприятия проходят с ис-
пользованием брейн-ринг-системы. В 
проекте принимают участие студенты ир-
кутских техникумов, вузов и колледжей, 
которые предоставляют свои площадки. 
Грандиозный финал прошлого сезона 
«Лабиринтов разума» состоялся на базе 
Сибирского колледжа транспорта и стро-
ительства ИрГУПС. Благодаря субсидии 
министерства по молодежной политике 
Иркутской области победители получи-
ли ценные призы: умные Яндекс-стан-
ции, портативные колонки и игровые 
геймерские наборы.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото: архив Софии КАНАВИНОЙ

Творчество – альтернатива наркотикам

 
Современная профилактика направлена на то, чтобы не только 
рассказывать о вреде наркотиков, но и учить молодежь чему-то новому: 
общаться с людьми, заниматься творчеством, познавать самих себя.

– Страх и невежество 
– плохие советчики, осо-
бенно когда это касается 
нашего здоровья, – отме-
тил заместитель главно-
го врача Иркутского Цен-
тра СПИД Сергей Себекин. 
– До сих пор есть случаи 
ВИЧ-диссидентства, когда 
человек отказывается от 
терапии, подвергая себя 
и других опасности. Часто 
потому что боится дискри-
минации. Но медиа мо-

гут изменить отношение 
общества к этой проблеме, 
и тогда мы гораздо эффек-
тивнее сможем остановить 
распространение вируса. 

Участникам медиашко-
лы напомнили, что пер-
вые случаи заболевания 
СПИДом были выявлены 
более 40 лет назад. За это 
время человечество доби-
лось колоссальных успе-
хов в борьбе с болезнью, и 
сегодня ВИЧ-позитивные 

люди, принимающие те-
рапию, могут создавать се-
мьи, не рискуя заразить 
партнера, иметь здоровых 
детей, долгую социально 
активную жизнь. 

Многое изменилось и 
среди групп риска. Лиде-
рами по числу случаев за-
ражения стали гетеросек-
суалы. Однако общество до 
сих пор с трудом преодоле-
вает предрассудки, связан-
ные с ВИЧ.  

О собственном опыте 
освещения этой темы рас-
сказала журналистка из 
Новосибирска Маргарита 
Логинова. Она сама живет 
с ВИЧ-позитивным пар-
тнером, т.е. в дискордант-
ной паре.

– В борьбу с ВИЧ мо-
жет включиться каждый, 
у кого есть аккаунт в соц-
сетях, важно рассказывать 
людям о том, что вирус 
не только существует, но 
и лечится, – считает она. 
– Я, будучи журналистом, 
писала на данную тему по 
тексту в месяц задолго до 
того, как встретила свое-
го ВИЧ-позитивного парня 
и родила от него ребен-
ка. Коллеги не понимали 
– зачем мне это нужно? 
Но я считаю, что не только 
ВИЧ-диссиденты, но медиа 

несут ответственность за 
искаженное отношение к 
этой теме. 

Своим примером Мар-
гарита Логинова помогает 
уменьшить уровень стиг-
матизации и дискримина-
ции, показывая, что с ВИЧ-
позитивным человеком 
можно не только дружить, 
но рожать от него детей:

– Примерно полови-
на моих друзей – ВИЧ-
позитивные. До того, как 
я стала посещать группы 
взаимопомощи, не знала, 
что многие из них живут с 
этим диагнозом. Тяжелый 
груз стигмы мешает мно-
гим лечиться, и это убива-
ет само по себе! 

Большую помощь в фор-
мировании обществен-
ного мнения Иркутскому 
областному Центру СПИД 
оказывают партнерские 
некоммерческие органи-
зации. О равных консуль-
тантах на медиашколе рас-
сказала руководитель НКО 
на «Позитивной волне» 
Дарина.

– Я оказываю поддерж-
ку людям, живущим с 
ВИЧ, а также доношу до-
стоверную информацию о 
заболевании и о том, где 
можно пройти экспресс-
тестирование, – поясни-

ла она. – Еще реализую 
проект по дистанционно-
му тестированию одной 
из ключевых групп, ког-
да можно анонимно сдать 
анализ и проконсультиро-
ваться. Моя организация 
помогает при первичном 
обращении в Центр СПИД, 
если у человека оказался 
положительный результат. 

Дарина рассказала, что 
к ней часто обращаются 
люди с непринятием диа-
гноза. Некоторые по десять 
лет не принимают лечение 
и приходят уже в стадии 
СПИДа.

– У меня на сопрово-
ждении была девушка с 
ВИЧ, туберкулезом и ге-
патитом С, – рассказала 
она. – Ее муж был ВИЧ-
диссидентом и умер от 
СПИДа. Пациентке оказа-
ли оперативную помощь в 
Центре СПИД, положили в 
больницу и сделали опе-
рацию. Сейчас у нее все 
хорошо. 

Дарина подчеркнула, 
что равные консультанты 
– не просто люди с ВИЧ, 
а обученные специалисты, 
которые оказывают необ-
ходимую квалифициро-
ванную помощь. 

  Елена ОРЛОВА
Фото Анастасии ШИРЯЕВОЙ 

Знать правду о ВИЧ
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  ПРОФИЛАКТИКА  Иркутский област-
ной Центр СПИД второй год проводит 
Байкальскую медиашколу по профилак-
тике социально значимых инфекционных 
заболеваний «Почему важно?». 6 октя-
бря ее участниками стали практикующие 
журналисты и студенты вузов региона. 
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После короткой перепи-

ски молодые встретились 
у фотоателье «Оригинал» 
в Иркутске, а потом пошли 
в кино на «Сердца трех». 
До сих пор, говорят, это их 
любимый фильм. Алексей 
стал приезжать к Галине на 
работу, привозил огромные 
душистые алма-атинские 
яблоки. Девчонки шепта-
ли: «Приглядись к парню! 
Каждое твое дежурство 
приезжает!».

Предложение Алексей 
сделал в ноябре. В тот день, 
вспоминает Галина, шел 
пушистый снег. Потом все 
их дети, включая мартов-
ских, рождались во время 
снегопадов. Когда их стар-
шему Виталию не было и 
13, Люде едва исполнилось 
шесть, а Лизе пять лет, в 
их семье появились первые 
приемные ребятишки.

– Сначала взяли к себе 
двух приемных детей ро-
дители жены, – рассказы-
вает Алексей Анатольевич. 
– У одного из мальчишек 
осталась в приюте сестра. 
Теща и тесть, люди пожи-
лые, боялись, что не спра-
вятся, вот мы и забрали 
Надю, а заодно и ее зака-
дычного друга Данила. Им 
было тогда по пять лет, как 
и нашей Лизе. Дочь с при-
емышами носилась, никого 
не подпускала. Так и вы-
росли все «не разлей во-
да». 

   Домашний «вулкан»

Рождение младшей Со-
ни у Панкиных совпало с 
переездом в село Баклаши. 
Уже здесь в семье появи-
лись приемные Вадик, Рус-
лан, Фарид, Лиза, София, 
Лида, Маша. На вопрос, не 
трудно ли было с таким 
количеством детей, Алексей 
Анатольевич улыбается:

– Привык, когда дома все 
«шипит, кипит и пузырит-
ся». Сам вырос со сводным 
братом. Тогда не говорили с 

«приемным». У мамы по-
гибли друзья, и она взяла 
к нам их сына Борю. Ког-
да переехала из Кутулика 
в Иркутск, дома всегда был 
«шалман». Вся деревен-
ская родня останавливалась 
у нас. Теперь в нашем доме 
такая же «движуха».

– Наш папа дом вулка-
ном называет, – смеется, 
вторя мужу, Галина Вита-
льевна. – То тихо, то все 
бурлит. Однажды мальчиш-
ки на третьем этаже дома 
костер развели, пришлось 
камеры видеонаблюдения 
устанавливать. Потом как-
то весь двор перекопали – в 
кладоискателей играли. То 
концерты затеют, то сорев-
нования. Случалось, руки 
ломали, скатившись с гор-
ки, с синяками после драк 
являлись.

Но если энергию ребят-
ни все же удавалось пере-
направлять в «мирное» 
русло, то с учебой, говорят 
родители, были проблемы. 
Алексей Анатольевич при-
поминает, как они с женой 
долго не могли понять, по-
чему Коля то читал, слов-
но строча из пулемета, то 
не мог осилить ни строч-
ки. Потом сообразили: он 
просто запоминал то, что 
читал Фарид, ведь учились 
мальчишки в одном классе. 
Вадик, когда его забрали в 

семью, ходил в 4-й класс и 
едва мог читать по слогам. 
Были проблемы с учебой и 
у Лиды. Уроки приходилось 
делать по пять-шесть ча-
сов. Папа-технарь помогал 
по физике, химии, алге-
бре, мама – по литературе, 
русскому языку, бабушка с 
дедом – по истории и обще-
ствознанию. Иностранные 
языки постигали вместе, 
ведь половина детей из-
учала английский, вторая 
– немецкий. Подтягивали 
младших и старшие ребя-
тишки. Постепенно у дет-
воры проявился соревно-
вательный характер. Никто 
не хотел отставать от не-
разлучной троицы – Лизы, 
Нади и Дани. Лиза особенно 
хорошо успевала по гума-
нитарным предметам, Да-
ня – по математике, без 
Нади не обходился ни один 
концерт в школе и местном 
Доме культуры.

Алексей Анатольевич 
всегда старается научить 
детей всему, что умеет сам:

– Я рано остался без от-
ца, с 13 лет выполнял роль 
мужика в доме. Электрика, 
сантехника, прибить-при-
колотить. Мог и постирать, 
и обед приготовить – всему 
жизнь научила. После шко-
лы поступил в Иркутский 
индустриальный техни-
кум на техника-технолога 

металлургического произ-
водства. Сначала работал 
на заводе им. Куйбышева, 
потом была армия, сверх-
срочная служба, в 1993 го-
ду перешел на Иркутский 
алюминиевый завод. А по-
сле работы спешил домой, 
чтобы помочь матери.

В их семье, продолжает, 
нет распределения обязан-
ностей, хотя и случаются 
порой разные «эксцессы».

– Воюю с выносом му-
сора, – признается много-
детный отец. – Конечно, 
могу его вынести сам, мне 
не трудно, но надо, что-
бы и дети понимали: зачем 
кого-то ждать, если можно 
сделать самому. Пробова-
ли вводить дежурства, не 
получилось. Начинают друг 
на друга обязанности сва-
ливать. В итоге решили все 
делать сообща. 

Наказывают провинив-
шихся у Панкиных тоже 
своеобразно: «Пойди и по-
сиди один, подумай». Ле-
том направляют «штраф-
бат» на работу в огороде. 
Для борьбы с матом приду-
мана своя метода: перепи-
сывать в тетрадь 10 листов 
текста из какой-нибудь 
книги. А воспитывают на 
примере отношений между 
собой, к бабушке и дедушке, 
отметившим в этом году 
золотую свадьбу, к другим 
людям… 

В 2014 году, когда в Рос-
сию хлынул поток беженцев 
из Украины, старший сын 
Панкиных Виталий служил 
срочную. Его малогабарит-
ная квартирка в Шелехове 
пустовала, и Алексей Ана-
тольевич предложил жене: 
«Давай туда пустим лю-
дей? Год поживут, на ноги 
встанут!» Супруги отпра-
вились в пункт временного 
содержания, где их позна-
комили с семьей Захаровых 
из Луганска. Заселили их в 
квартиру. Егору тогда было 
25 лет, его жене Людми-
ле – 23, а их сынишке три 
годика. Вскоре они получи-
ли российское гражданство, 
устроились на работу, купи-
ли свое жилье. Сейчас у них 
уже трое детей.

– Люда оказалась из дет-
ского дома, а у Егора мама 
умерла уже в Шелехове. Те-
перь они говорят нам с Га-
линой: вы у нас одни оста-

лись. За всеми советами к 
нам идут. Мы по-прежнему 
дружим. То они нам сво-
их ребятишек подкинут, то 
мы их попросим со своими 
посидеть, – с улыбкой рас-
сказывает Алексей Анато-
льевич.

   во имя жизни

Каждый мужчина, уве-
рен наш герой, должен не 
только вырастить сына, по-
садить дерево и построить 
дом, но и суметь защитить 
слабого, женщину и Роди-
ну. После этих слов разговор 
опять возвращается к Дане: 

– Когда мы Даню забра-
ли к себе, его родная мать 
была признана без вести 
пропавшей. В 14 лет, ког-
да он получал паспорт, ре-
шил взять нашу фамилию, 
а в 16 его мать нашлась, они 
встретились в суде. Конеч-
но, мальчишка переживал, 
на что-то надеялся, но она 
к нему даже не подошла. Он 
вышел и сказал: «Мам, пап, 
она мне вообще никто! Вы 
мои родители!», – утирая 
слезы, припоминает Галина 
Витальевна.

После школы парень по-
ступил в энергетический 
колледж. На втором курсе 
его призвали на срочную 
службу, которую он про-
ходил в Хабаровске. Потом 
Данил остался служить по 
контракту. Через год вернул-
ся домой, забрал докумен-
ты из колледжа, сообщив, 
что после второго контрак-
та будет поступать в воен-
ное училище. Родители не 
возражали. Зарплата у кад- 
рового офицера достой-
ная, много разных льгот, 
квартиру можно получить 
раньше. Ведь сын написал, 
что познакомился с девуш-
кой, сделал предложение, и 
Ирина согласилась. Обещал 
познакомить. Отец с мате-
рью ждали молодых к лету, 
когда у Данила закончится 
контракт. Но вместо долго-
жданной встречи им по-
звонил военком и сообщил 
страшную новость.

– У нас были ребята из 
его роты. Они рассказали, 
как сын погиб, – произно-
сит Алексей Анатольевич, 
едва шевеля одеревенев-
шими губами. – Произошло 
это под Изюмом. Ребятам 
дали команду отходить, а 

Отец солдата
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�� конкурс   
В Приангарье 
определили 
победителей 
конкурса 
«Лучший 
проект ТОС». 
Жюри отметило 
работу 42 
территориальных 
общественных 
самоуправлений, 
которые получат 
субсидии на свои 
инициативы. 

���Из�семейного�
���клуба�в�Тос

В ноябре в селе Голу-
меть Черемховского рай-
она появится 90-метро-
вая обновленная пеше-
ходная дорожка. Мест-
ные жители называют ее 
«переходным мостом». 
По нему они передвига-
ются через суходол, что-
бы не подвергать свою 
жизнь опасности от про-
езда больших фур и ав-
томобилей по основному 
мосту.

– Переходный мост 
пришел в непригодное 
состояние. Мы реши-
ли его отремонтировать, 
поднять над руслом су-
ходола. Подали проект на 
конкурс и выиграли. За-
купим и привезем мате-
риалы, организуем суб-
ботник по строительству, 
привлечем мужчин се-
ла, – рассказала руково-
дитель ТОС «Апельсин» 
Татьяна Пивоварова. 

ТОС в Голумети начало 
работу шесть лет назад в 
качестве семейного клу-
ба. Жители вели сбор ве-
щей и игрушек для мало-
имущих семей, организо-
вывали помощь на дому 
ветеранам и детям вой- 
ны, выезжали с концер-
тами в соседние деревни. 
Местной администра-
ции тосовцы помогают в 
оформлении празднич-
ных мероприятий, про-
водят конкурсы.

���леТняя�сцена�
���для�концерТов

Крытую летнюю сце-
ну построят в центре се-
ла Манзурка Качугского 
района возле клуба. День 
Победы, Проводы зимы, 
День села – эти праздни-
ки часто не могут обой-
тись без специальной 
концертной площадки. 
Из-за неустойчивой пого-
ды селянам порой прихо-
дится буквально спасать 
от дождя и музыкальную 
аппаратуру, и выступаю-
щих, и ведущих, а ино-
гда и отменять концерты. 
Проект на конкурс под-
готовила библиотекарь 
клуба Елена Любимова, 

которая неравнодуш-
на к будущему родного 
села. Молодая женщина 
переехала сюда год назад 
из Усолья, основала ТОС 
«Вера», вместе с мужем 
строит дом. 

���сельскИй�ТурИзм�

Деревня Сенная Падь 
Заларинского района рас-
положена в 12 км от рай-
центра, в ней проживают 
всего 129 человек. Основ-
ной источник их дохода – 
личное подсобное хозяй-
ство. Многие пчеловоды 
продают свою продукцию 
на сельскохозяйствен-
ной районной ярмарке и 
рынке. А еще здесь рас-
положено красивое озеро, 
где, по словам рыбаков, 
водятся самые вкусные 
караси.

Пять лет назад активи-
сты местного ТОСа «За-
ря» создали татарский 
коллектив «Чишма», на 
средства местного бюд-
жета построили беседку, 
сшили костюмы, органи-
зовали Татарский центр. 

– С 2017 года в Холмо-
гойском сельском поселе-
нии ищут пути развития 
туризма. На общем со-
брании решили привле-
кать гостей своей кух-
ней. Придумали проект 
– сделать стелу, симво-
лизирующую татарские 
блюда. Договорились с 
заларинскими умельца-
ми – из металла они из-
готовят тарелки, другие 
части выполнит мастер 
по дереву из села Холмо-
гой. Организовывать экс-
курсии и питание будем 
через Татарский центр, 

сделаем гостевой до-
мик. В планах – найти 
средства на сооружение 
причала у озера и обла-
гораживание места, где 
можно и порыбачить, и 
отдохнуть семьей, – рас-
сказала глава Холмогой-
ского сельского поселения 
Галина Ходячих.

���обновИТь�обелИск

Почти у каждой семьи 
села Саянское Черемхов-
ского района есть чело-
век, фамилия которого 
размещена на местном 
обелиске. Ежегодно жи-
тели облагораживают это 
памятное место. Недавно 
тосовцы привлекли сред-
ства района и обновили 
таблички с именами. В 
2022 году снова полу-
чили финансирование 
и приступили к уклад-
ке тротуарной плитки по 
периметру обелиска. Те-
перь здесь появится но-
вое ограждение. С при-
влечением добровольцев 
демонтируют старое де-
ревянное ограждение, 
укрепят бетоном столбы, 
обрежут ветки деревьев, 
устроят площадки под 
цветники.

���компьюТерная�
���сТудИя

В селе Хор-Тагна Зала-
ринского района для вос-
питанников Центра по-
мощи детям, оставшимся 
без попечения родителей, 
оборудуют компьютерную 
студию «Инфоумник». 
Инициатором проекта 
выступило ТОС «Забота».

– Большую часть до-
машнего задания нашим 
школьникам необходимо 
выполнять с использова-
нием компьютера – сюда 
входят оформление про-
ектов, создание презента-
ций, распечатка. Но не у 
всех семей есть возмож-
ность приобрести дорого-
стоящую технику. Студия 
поможет решить эту про-
блему. Мы предоставим 
под нее один из оборудо-
ванных кабинетов, а на 
средства субсидии заку-
пим технику, – пояснил 
председатель ТОСа Дми-
трий Крицкий-Кунц. 

 � Ольга ЖАРКОВА

ТеррИТ����рИИ

он их прикрывал. Пуля от-
рекошетила от стены здания 
прямо ему в голову. Иринка 
разыскала его тело в морге 
Ростова. Позвонила нам, мы 
ее позвали к себе. Она приле-
тела 5 мая, а Даньку привезли 
7-го. Ему присвоили орден 
Мужества. Посмертно.

Терять детей, продолжа-
ет отец, для родителей самое 
страшное. Но все равно надо 
жить дальше. Несколько не-
дель назад им позвонили из 
органов опеки и попросили 
взять в семью еще одного – 
Колю. После очередного за-
поя матери мальчишка долго 
бродяжничал, не учился, стал 
воровать… Они, конечно, со-
гласились. Теперь, чтобы раз-
личать мальчишек, одного 
зовут Николаем Петровичем, 
второго – Николаем Игореви-
чем. Как раньше с другими, 
сидят с ним за уроками, на-
верстывают упущенное…

– Говорят, что отцы боль-
ше дочек любят, это так? – 
интересуемся напоследок у 
главы семьи.

– Даже не знаю, я всех лю-
блю одинаково, – отвечает он.

– Правда-правда, – под-
хватывает Галина Витальев-
на. – Он девчонкам шоко-
ладки втихаря покупает и 
подсовывает в карманы! Да 
и с мальчишек хоть и спра-
шивает строже, ночью обя-
зательно всех обойдет, одеяла 
поправит, подушки, одежду 
приберет, тут же в стирку за-
кинет… Все они наши, куда 
мы без них…

 � Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Что нам стоит  
мост построить
Названы лучшие проекты 
ТОСов Приангарья

ÎÎ
ВсегоÎвÎИркутскойÎ
областиÎзарегистрированоÎ
болееÎ566ÎТОСовÎвÎ
29ÎмуниципальныхÎ
образованиях.ÎЭтоÎпочтиÎ
вÎдваÎразаÎбольше,ÎчемÎвÎ
2019Îгоду.ÎБольшаяÎчастьÎ
вновьÎсозданныхÎТОСовÎ
приходитсяÎнаÎсельскиеÎ
территории.Î

�� поздравленИе

16�окТября�–��
день�оТца

уважаемые�жители�
Иркутской�области!

от�всей�души�поздравляю�
вас�с�днем�отца!

БытьÎ отцомÎ непростоÎ –Î этоÎ
требуетÎ терпения,Î вниманияÎ иÎ
трудолюбия.Î ОтцовствоÎ –Î бес-
конечныйÎэкзаменÎнаÎсоциаль-
нуюÎ иÎ нравственнуюÎ зрелостьÎ
мужчины,Î постоянныйÎ трудÎ иÎ
широкиеÎ семейныеÎ обязанно-
сти.ÎМужчина,ÎотецÎ–ÎэтоÎфунда-
ментÎ любойÎ фамилии,Î тот,Î ктоÎ
первымÎ защититÎ семьюÎ отÎ не-
счастийÎиÎлишений,ÎктоÎвсегдаÎ
поддержитÎиÎпротянетÎрукуÎпо-
мощи.
Уверен,ÎчтоÎвоÎвсеÎвременаÎнашÎ
отцовскийÎ долгÎ состоитÎ вÎ обе-
спеченииÎ нашимÎ женам,Î детямÎ
иÎ внукамÎ праваÎ наÎ справедли-
вуюÎиÎдостойнуюÎжизнь,ÎнаÎбез-
облачноеÎбудущее.ÎПустьÎуÎвсехÎ
насÎ хватитÎ здоровья,Î силÎ иÎ от-
ветственностиÎ наÎ выполнениеÎ
этогоÎ долга,Î наÎ великоеÎ слу-
жениеÎ своейÎ семье,Î любимомуÎ
краюÎ иÎ всейÎ ОтчизнеÎ –Î землеÎ
отцов.
БытьÎотцомÎ–ÎсамаяÎпочетнаяÎиÎ
значимаяÎ миссияÎ мужчиныÎ наÎ
земле!

Губернатор Иркутской области 
И.И. КОБЗЕВ

ВÎЗаларинскомÎрайонеÎ
активистыÎТОСаÎсоздалиÎ

татарскийÎколлективÎ«Чишма»

ВÎселеÎГолуметьÎ
ЧеремховскогоÎрайонаÎ

активистыÎТОСаÎобновятÎ
пешеходнуюÎдорожку
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ЮБИЛЕЙ  Митинги, 
встречи ветеранов, 
выступления артистов, 
посещение памятных 
мест. В городах и 
поселках иркутского 
участка БАМ прошел 
фестиваль искусств 
«Огни магистрали». В 
этом году он посвящен 
50-летию начала 
строительства Байкало-
Амурской магистрали 
и 85-летнему юбилею 
Иркутской области. 
Ветераны большой 
стройки и молодежь 
проехали свыше 800 км 
по железной дороге.

ВОЗРОЖДЕНИЕ ТРАДИЦИИ

В Приангарье действовала 21 
всесоюзная и областная комсо-
мольские стройки. Силами моло-
дых людей построены крупней-
шие промышленные и транспорт-
ные объекты региона и страны. 
Это Байкало-Амурская маги-
страль, Иркутская, Братская, Усть-
Илимская ГЭС, города Ангарск, 
Байкальск, Саянск, Братск, Усть-
Илимск. 

Фестиваль «Огни магистрали» 
– давняя бамовская традиция. 
Перед рабочими выступали из-
вестные композиторы и артисты – 
Александра Пахмутова и Николай 
Добронравов, Лев Лещенко, Ио-
сиф Кобзон, Валентина Толкунова, 
американский певец Дин Рид, поэт 
Евгений Евтушенко.

Как и многие советские тра-
диции, фестиваль был забыт и 
возродился спустя 30 лет. Его ор-
ганизатором стал Иркутский об-
ластной Дом народного творчества 
(ИОДНТ) при поддержке мини-
стерства культуры Иркутской об-
ласти и Иркутского регионального 
отделения общероссийской обще-
ственной организации «БАМов-
ское содружество».

Пассажирами специального по-
езда Иркутск–Улькан в этом году 
стали более 80 человек – ветераны 
стройки БАМ и творческие кол-
лективы. В числе артистов – на-
родный ансамбль танца «Сиби-
рьяночка» и учебный театр детей 
и молодежи «Правда» Иркутско-

го областного колледжа культуры, 
артисты ИОДНТ и ИрГУПС. 

– Фестиваль искусств «Огни 
магистрали» был возрожден в 
2018 году. Его проведение – важ-
ное патриотическое мероприятие, 
которое основано на сохранении 
исторической памяти. Это диалог 
между ветеранами-строителями, 
общественными организациями и 
молодежью. Участники фестиваля 
узнают о традициях, заложенных 
во времена великих всесоюзных 
строек, истории возведения маги-
страли и о героических трудовых 
подвигах бамовцев, – рассказала 
министр культуры Иркутской об-
ласти Олеся Полунина.

ВСТРЕЧИ В ТАЙШЕТЕ

Первую остановку поезд сделал 
в Нижнеудинске. Ветераны комсо-
мола и местные жители встречали 
гостей с плакатами. Звучали пес-
ни комсомольской юности и ле-
гендарный «Бамовский вальс» – 
гимн стройки того времени. Улыб-
ки, стихи, прощальные объятия, и 
поезд отправляется дальше.

Тайшет – город, где начинался 
нулевой километр Байкало-Амур-
ской магистрали. Здесь установлен 
памятник, навсегда увековечив-
ший «ворота БАМа». В день при-
бытия фестивального поезда в го-
род словно вернулась весна – солн-
це светило совсем не по-осеннему, 
отчаянно капало с крыш. На ми-

тинг у привокзальной площади 
пришли местные жители, ветера-
ны стройки, живущие в Тайшете.

– Многие объекты в городе по-
строены вот этими руками, – не 
без гордости заявил бывший плот-
ник-бетонщик Евгений Басов. – 
Тайшет живет, поезда ходят, и все, 
что мы сделали, было не зря.

– Такой праздник! Если бы се-
годня позвала большая стройка, я 
бы тоже поехал, – признался сту-
дент местного техникума Степан 
Эпов.

После митинга гости посетили 
музей локомотивного депо, исто-
рия железнодорожного предпри-
ятия никого не оставила равно-
душным.

Житель города, строитель ма-
гистрали Александр Глазковский 
подарил музею набор значков. В 
городе его знают и крепко уважа-
ют. «Тот, который везде», – гово-
рят про ветерана.

– У меня более трех тысяч знач-
ков БАМовской тематики, с 80-х 
годов прошлого века собирал, – 
рассказал Александр Федорович.

А после в Доме культуры «Юби-
лейный» начался концерт. Теа-
трализованной постановкой мо-
лодые участники творческих кол-
лективов из Иркутска рассказали 
зрителям, как проходила великая 
стройка ХХ века. Песни о героизме 
комсомольцев в исполнении моло-

дежи звучали на редкость совре-
менно. Взволнованные зрители в 
кадрах черно-белой кинохроники 
узнавали знакомые лица и объек-
ты стройки. 130 000 человек было 
занято в пиковый период на про-
кладке путей! 

После концерта произошло не-
вероятное событие: Татьяна Асма-
нова спустя 37 лет встретила това-
рища-бамовца Виктора Духова.

– Он у нас в Кунерме клубом 
заведовал. И сейчас в культуре ра-
ботает, – с волнением рассказала 
женщина. 

ИЗ КРЕМЛЕВСКОГО ЗАЛА – 
В ТАЙГУ

В числе пассажиров фестиваль-
ного поезда были удивительные 
люди. В семидесятые годы про-
шлого века имя Героя Социалисти-
ческого Труда Виктора Ивановича 
Лакомова гремело на всю страну. 
Он возглавлял первый Всесоюзный 
комсомольско-молодежный от-
ряд. Руководитель бригады стро-
ителей, Герой Социалистического 
Труда, депутат Верховного Совета 
СССР Вячеслав Иванович Аксенов 
приехал из Красноярска. Скром-
ные, красивые люди с потрясаю-
щей биографией, что ни судьба, то 
легенда.

Призыв к молодежи строить 
магистраль прозвучал на XVII 
съезде ВЛКСМ, где БАМ объявили 

Под «Бамовский вальс»
В регионе прошел фестиваль искусств 
«Огни магистрали»



2112 октября 2022 № 115 (2461)ПР    ЕКТ

всесоюзной ударной комсомоль-
ской стройкой.

– Мы, комсомольцы, прямо со 
съезда, из Кремлевского зала по-
ехали покорять тайгу, – улыбается 
Вячеслав Иванович. – Я начинал 
лесорубом.

Виктор Иванович Лакомов то-
же не искал славы, она сама его 
находила. 

– Сейчас в Падунских порогах 
бригада моя сядет. Вот эти точно 
герои, – радовался он предстоя-
щей встрече.

Иван Павлович Овсянников – 
поэт, ветеран «Ангарскстроя» – 
еще одна бамовская легенда. Его 
первые стройки начались в 1957 
году после окончания Краснояр-
ского железнодорожного технику-
ма. Строитель БАМа издал книгу 
стихов «Страницы памяти».

– Все, чем я жил эти годы, 
отражено в строках, – рассказал 
поэт.

На станции Падунские пороги 
под ветром развевались красные 
комсомольские знамена. А над 
железной дорогой гремели песни 
про звезды над голубой тайгой.

Участники фестиваля посети-
ли музей Братскгэсстроя. 9 де-
кабря 1954 года на левом берегу 
Ангары появилась первая палатка. 
Комсомольцы из бригады Бориса 
Гайнулина в 50-градусный мо-
роз расчищали скальное дно Ан-
гары под зуб плотины. Осталась 
фотография на память – веселые 
парни в телогрейках и валенках. 
За успешное строительство ГЭС и 
самоотверженный труд Братскую 
городскую комсомольскую орга-
низацию удостоили ордена Тру-
дового Красного Знамени.

Музейные экспозиции словно 
возвращали ветеранов в дни мо-
лодости.

– Мы жили точно в таких 
палатках. Бывало, от хо-
лода у девочек 
косы к полу 
примерзали. 
А еще бывало – 
сварим кастрюлю щей, 
вынесем на улицу, придет 
медведь и съест, – вспоми-
нала Раиса Титомирова.

Клавдия Рукосуева много лет 
отработала штукатуром-маля-
ром в управлении строительством 
«Ангарскстрой». Сотни тонн це-
мента перетаскали девушки на 
своих хрупких плечах.

БРАТСКИЕ ЛЕГЕНДЫ

На строительство Братской ГЭС 
после демобилизации солдаты до-
бровольно ехали целыми ротами. 
На музейных фотографиях – мо-
лодые ребята в гимнастерках и 
пилотках, девочки в платочках. 
И трогательные письма-заяв-
ки «Прошу зачислить меня в со-
став строителей БАМа». Письма с 
просьбами отправить их на работу 
так и подписывали: «Байкал, Ир-
кутск, горком комсомола…»

На Братскую ГЭС, это чудо ги-
дроэнергетики, приезжал посмо-
треть кубинский лидер Фидель 
Кастро. Апофеозом мирового при-
знания стал приезд международ-
ного конгресса по русловым пло-
тинам во главе с Клаудио Мар-
челло. Он-то и сказал знаменитую 
фразу: «Сегодня гидростроители 
всего мира сели за парты перед 
строителями Братской ГЭС».

Социализм был удивительным 
временем, когда деревенские па-
реньки делали головокружитель-
ную карьеру. Среди них – началь-
ник Братскгэсстроя Иван Найму-
шин. Под его руководством в глу-
хой тайге положили начало стро-
ительству энергопромышленного 
района. 

Фреда Юсфина, первостроителя 
Братска, называли народным ми-
нистром культуры. Он руководил 
знаменитым юношеским клубом 
«Варяг», создал устный журнал 
«Глобус», участниками которого 
были Александра Пахмутова, Ев-
гений Евтушенко, Константин Си-
монов, Давид Тухманов. С легкой 
руки Юсфина в Братске появил-
ся клуб моряков, офицерский бал, 

конкурс талантов «Жем-
чужина Братска». 

К о н ц е р т н а я 
программа фе-
стиваля собра-
ла целый зал. 

Советские шляге-
ры в исполнении 

иркутских ар-
тистов звучали 

светло и нежно. Сольные номера 
чередовались с зажигательными 
народными танцами. 

«Дорога железная, как ниточка 
тянется, а то, что построено, – все 
людям останется», – пели ребята.

ИСТОРИЯ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Станция Лена, город Усть-Кут 
стали следующей остановкой. 
Именно сюда в апреле 1974 года, 
после XVII съезда ВЛКСМ приехали 
его делегаты в рабочих спецовках. 
В память об этом на стене вокзала 
установлена мемориальная доска.

Участников «Огней магистра-
ли» устькутяне встречали хле-
бом-солью. Слово «БАМ» было 
написано на каравае.

После торжественного митин-
га участники агитпоезда посетили 
Усть-Кутский исторический му-
зей. Выставку «Эвенки – корен-
ное население Верхнего Приленья» 
гостям представила заведующая 
экскурсионным отделом Дарья 
Лысунь.

С выставкой картин худож-
ников творческого объединения 
«Даван», посвященной 85-летию 
Иркутской области, бамовцев по-
знакомила научный сотрудник 
музея Марина Аганина.

Одна из старых картин при-
влекла особое внимание зрителей. 
Парни в пиджаках и косоворотках 
о чем-то задушевно беседуют на 
поляне. 

– Это наши строители, бамовцы 
мехколонны. Картина была утеря-
на, потом нашлась, и ее подарили 
музею, – взволнованно рассказала 
Наталья Собакарь. 

Музей в Усть-Куте хранит исто-
рию строительства и фотохронику 

поселков Улька-
на, Кунермы, 
Магистрально-
го, Нии, Звезд-
ного. И только 
витрина «БАМ-

2» пока пуста – 
история этой 
стройки еще 
пишется.

Концерт, 
с о с т о я в -
шийся в 
районном 

культурно-досуговом центре «Ма-
гистраль», вновь собрал ветеранов. 

Из Усть-Кута поезд направил-
ся в поселок Магистральный, на 
станцию Киренга. 

Ветерана Нину Романовну Лит-
вин встречали подруги – стро-
ители Надежда Тагаева и Кафия 
Тучарская. Женщины не скрывали 
радостных слез.

Участники митинга говорили 
о важности последних событий – 
вхождении в состав России новых 
территорий – ЛДНР, Запорожской 
и Херсонской областей. Ветеран 
БАМа Владислав Юлькив приехал 
на строительство магистрали из 
Западной Украины. В Сибири на-
шел судьбу и любовь, работал во-
дителем.

– БАМ строили представители 
108 национальностей, много было 
ребят и девчат из Украины. Мы все 
дружили. Страшно то, что сейчас 
там творится, как можно было за-
быть свою историю и то, что мы 
вместе пережили?

В Улькане, последней станции 
фестиваля, вспоминали важней-
шие события стройки.

– Практически на этом же са-
мом месте 27 октября 1977 года 
путеукладчик под руководством 
Виктора Лакомова уложил симво-
лическое «серебряное» звено, а 29 
октября 1977 года, в день рождения 
комсомола, в Улькан пришел пер-
вый рабочий поезд с почетными 
пассажирами на борту, – рассказал 
председатель думы Казачинско-
Ленского района Владимир Они-
щенко. 

От имени депутатов Законо-
дательного Собрания Иркутской 
области парламентарий Николай 
Труфанов вручил ветеранам ком-
сомола приветственный адрес. Он 
отметил, что модернизация желез-
нодорожных магистралей входит в 
число российских национальных 
приоритетов. А строительство вет-
ки БАМ-2, продолжение инфра-
структурных проектов – мощный 
импульс к экономическому разви-
тию территорий Восточной Сиби-
ри и Дальнего Востока.

– 85-летний юбилей области, 
предстоящее 50-летие БАМа – 
важные для нас даты. Хочу вы-
разить слова благодарности вете-
ранам – вы не просто построили 
города и поселки, вы сделали задел 
на будущее. Важно, чтобы главные 
наши традиции передавались мо-
лодому поколению. Молодежь чет-
ко должна знать – нам строить и 
двигать вперед Россию, – отметил 
Николай Труфанов.

После возвращения  никому не 
хотелось расставаться.

– Всякий раз, когда я видел 
кинохронику БАМа, слезы на глаза 
наворачивались. Артисты – та-
кие молодцы, светлые, талантли-
вые ребята! – поделился впечатле-
ниями ветеран стройки Евгений 
Сарапулов. – Мы встретились со 
своими друзьями, с кем работали, 
просто грудь разрывает от эмоций. 
Спасибо организаторам фестиваля, 
спасибо губернатору Игорю Кобзе-
ву за то, что поддержал эту пре-
красную идею. Все прошло на выс-
шем уровне! 

 Людмила ШАГУНОВА
Фото автора и Николая БРИЛЯ

Музейные экспозиции словно 
возвращали ветеранов в дни мо-
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– Мы жили точно в таких 
палатках. Бывало, от хо-
лода у девочек 
косы к полу 
примерзали.
А еще бывало – 
сварим кастрюлю щей,
вынесем на улицу, придет
медведь и съест, – вспоми-
нала Раиса Титомирова.
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Высадка комсомольского десанта на Таюре – ныне станция Звездная
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В этом году режиссер стал спе-
циальным гостем Байкальского 
международного кинофестиваля 
«Человек и природа» и дал интер-
вью корреспонденту газеты «Об-
ластная». 

 Æ Александр Константинович, как 
вы выбираете произведения для 
своих фильмов?

– Например, на «Сон смеш-
ного человека» мне в свое время 
порекомендовала обратить внима-
ние мой педагог по литературе во  
ВГИКе. И в какой-то период у ме-
ня было почти помешательство на 
этом писателе. Я читал произве-
дения Достоевского взахлеб, и мне 
нравилось мучиться вместе с ним, 
прозревать и находить ответы на 
сложнейшие темы. И одновремен-
но хотелось в мультипликации де-
лать что-то серьезное, очень важ-
ное. Тогда я взялся за этот рассказ, 
где поставлены многие вопросы и 
найдены важные ответы.

 Æ А как возникла «Русалка»?

– Из учебного задания, которое 
нам дали на высших режиссер-
ских курсах. У нас были очень яр-
кие педагоги, и многие их идеи и 
темы были молодым режиссерам 
в радость и на пользу. В данном 
случае нам предложили корот-
кие рассказы разных писателей, 
нужно было выбрать один и при-
думать три сценарных решения 
– комедию, трагедию и мелодра-
му, сделать три раскадровки. Я 
выбрал «Бедную Лизу» Карам-
зина и довольно быстро сделал 
трагедию, а вот комедии у меня 
не получилось. Стало ясно, что я 
– не смешной режиссер. Мелодра-
мы хорошей тоже не вышло. Зато 
трагедию приняли, похвалили, а 
раскадровку я на время отложил. 
Она попалась мне в руки года че-
рез четыре, и мне захотелось ее 
довести до конца. Подал заявку в 
Госкино, мне выделили денег. Я 
трансформировал сюжет – при-
думал молодого монаха, которого 
искушает бесовская красота ру-
салки. В фильме также есть ста-
рец, который его опекает. Потом, 
правда, оказывается, что он и есть 
тот самый соблазнитель, который 
погубил девушку, она утопилась, 
стала русалкой и пришла мстить. 
Кстати, многие мои коллеги то-

же потом воспользовались свои-
ми студенческими проектами и 
реализовали их в кино. Ведь это 
было яркое время, когда мы про-
сто наслаждались творчеством без 
всяких обязательств и иногда вы-
плескивали неплохие идеи. 

 Æ Как вы пришли в анимацию?

– Я не должен был стать ани-
матором. Я вообще не был влюблен 
в этот вид искусства и не пред-
ставлял себя в роли художника ки-
но. Хотя рисовал с детства, много 
учился. Думал, что буду дизайне-
ром интерьеров. Небольшой опыт 
анимационной работы у меня был 
в художественном училище, ког-
да мне было 15 лет. Тогда один из 
педагогов решил сделать мульт- 
фильм про учебный процесс. Сам 
он природу анимации знал весьма 
поверхностно. Зато свозил нас на 
экскурсию в «Союзмультфильм». 
Правда, когда мы приехали туда, я 
все время «клевал носом». Запом-
нил только несколько ярких мо-
ментов. Один из них, когда Юрий 
Норштейн просматривал рабочий 
материал своего первого режис-
серского фильма «Лиса и заяц». 
Он мне показался всклокоченным 
рыжим мужиком, который посто-
янно вскрикивал, махал руками 
и что-то кричал киномеханику. 
Помню, меня это тогда очень уди-
вило. Уже во ВГИКе я понял, кто 
это был! 

Потом поехал поступать во 
ВГИК, правда, на художника-по-
становщика игровых фильмов, ду-
мал, что буду заниматься органи-
зацией пространства в кино. Но 
за год вдруг решил, что хочу быть 
художником-мультипликатором. 
И на факультете со мной согласи-
лись, ведь для этого нужно было 
просто перейти с одного отделения 
на другое.

 Æ Не пожалели?

– До сих пор не могу сказать, 
что знаю эту профессию. Наверное, 
это свойство характера или ком-
плекс неполноценности. Наоборот, 
все время сомневаюсь и думаю, 
что я отнимаю чей-то хлеб.

 Æ Зато в этом не сомневаются 
люди, которые смотрят ваши 
фильмы.

– Да, я вижу реакцию людей, 
абсолютно искреннюю, и она меня 
очень радует. Ведь я делаю что-то 
интуитивно, подчас не понимая, 
что именно, а люди прозревают, 
понимают больше меня, резониру-
ют. И это настоящий подарок! 

 Æ Как вы решились создавать свои 
фильмы?

– Я где-то пять лет после ВГИКа 
работал в Свердловске и чувство-
вал себя прекрасно. Но мне вдруг 
захотелось большего – чистого ав-
торства! Не быть транслятором 
чьих-то идей, а стать ответствен-
ным исполнителем своих планов. 
Наверное, это от гордыни и тщес-
лавия. Но я подал документы на 
высшие режиссерские курсы, был 
принят, отучился, и все вопреки 
моим сомнениям сложилось пре-
красно! 

 Æ Как вы пришли к такой необыч-
ной технике создания анимаци-
онных фильмов?

– Еще в Свердловске мы с ре-
жиссером Владимиром Петкеви-
чем искали решения для его де-
бютного фильма по детским рас-
сказам Платонова. Нам нужно бы-

ло создать особый мир, чтобы не 
персонаж двигался на фоне каких-
то пейзажей, а вся среда стала 
героем фильма. Тогда мы начали 
экспериментировать с песком. Сы-
пали его на поверхность матового 
стекла, потом добавили подсветку, 
разные фильтры. В итоге у нас по-
лучилась та зыбкая среда, которую 
мы искали, и движение, раство-
ренное в неком мареве. И это было 
стимулом для поиска в этом на-
правлении. Потом мы попробовали 
масляную краску. Оказалось, что 
это живой подвижный и хлесткий 
материал. Поэтому я особо не му-
чился, когда начинал свой первый 
режиссерский фильм по рассказу 
Платонова «Корова», и сделал его 
в этом уже знакомом мне мате-
риале. 

 Æ Сколько в среднем по времени вы 
делаете фильм?

– Это зависит от сложности изо-
бражения, количества персонажей, 
многоцветности. В среднем 10-ми-
нутное кино делается год. Именно 
столько времени понадобилось на 
создание «Русалки». «Сон смеш-
ного человека» я делал меньше 

«Наслаждаюсь, когда вижу, 
как кино начинает двигаться, 
дышать, говорить»

�� интервью  Анимационные фильмы режиссера 
Александра Петрова неслучайно называют «живыми 
картинами». Особый метод, с помощью которого 
художник рисует их – масляными красками 
на стекле, позволяет ему создавать на экране 
живой пульсирующий мир, завораживающий с 
первых же кадров. Картины Александра Петрова 
без преувеличения можно назвать шедеврами 
анимационного искусства. Большая часть его фильмов 
создана по великим литературным произведениям, 
таким как «Сон смешного человека» Достоевского, 
«Старик и море» Хемингуэя, «Корова» Платонова. 

В этом году 
режиссер 

Александр Петров 
стал специальным 

гостем 
Байкальского 

международного 
кинофестиваля 

«Человек и 
природа»

Кадр из фильма 
«Старик и море»
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двух лет. А вот «Старик и море» 
создавался почти три года. Но там 
формат IMAX, который заставил 
увеличить в три раза размер при-
вычного для меня рабочего поля. 
Кроме того, в этом фильме важно 
было, чтобы жила среда – качались 
деревья, переливалась вода, чтобы 
море казалось живым. Иногда у 
меня фигура в лодке не менялась, 
а вода двигалась. И это добавляло 
работы. А вот «Мою любовь» по 
роману Шмелева мы снимали че-
тыре года, потому что это очень 
населенный персонажами фильм. 

 Æ Вы получили «Оскара» за «Ста-
рика и море». Что это для вас 
значило?

– Есть два выражения в мой 
адрес, которые обескураживают, – 
«оскароносец» и «долгожданный 
«Оскар». Все это точно не про ме-
ня. Конечно, все ждут признания, и 
в кино так сложилось, что «Оскар» 
важнее всех призов. Мои фильмы 
несколько раз номинировались на 
эту премию, и это был интересный 
опыт, сам я всегда относился ко 
всему достаточно спокойно. Но ка-
надские продюсеры очень хотели, 
чтобы «Старик и море» попал в 
номинацию. Они настояли, чтобы 
мы приехали на церемонию, ку-
пили нам билеты. И оказалось, что 
в этот раз мы съездили не зря. Но 
на самом деле получение наград 
никогда не является целью, если я 
делаю фильм.

 Æ А для чего тогда вы создаете свои 
фильмы?

– Наверное, чтобы снова и снова 
пройти этот путь. От воздушных 
замков, которые ты строишь, по-
ка не приступил. Через рутину, 
когда еще не огорчают первые не-
удачи, и тяжесть от мыслей – как 
бы дотянуть до середины фильма, 
вскарабкаться на горку. И до того 
момента, когда уже что-то стано-
вится легче и понятнее, когда на-
чинается работа со звуком – для 
меня это самое счастливое время! 
Я уже не тащу воз, а еду на нем. 
Наслаждаюсь процессом, когда ви-
жу, как кино начинает двигаться, 
дышать, говорить, звучать. 

 Æ Над чем вы сейчас работаете?

– У меня большой проект – пер-
вый в моей практике полномет- 
ражный исторический фильм о 
святом благоверном князе Алек-
сандре Невском. Но там я еще даже 
не добрался до одной трети. Работа 
большая, сложная, многофигурная, 
но интересная. Со мной работает 
команда, аниматоры, художники-
живописцы, компьютерные гра-
фики, которые мне помогают. Их 
немного, но они очень надежные 
люди, мои друзья и единомыш-
ленники, с которыми я работаю 
много лет. Мне, кстати, помогает 
сын Дмитрий – очень хороший 
художник, мой давний и верный 
товарищ. 

 Æ Вам понравился Иркутск?

– Совсем немного удалось про-
гуляться по улицам Иркутска, но 
мне очень понравилось. Показа-
лось, что это очень уютный город 
со своим лицом, во многом мне 
чем-то очень близкий. Огромное 
впечатление произвел Байкал. На-
деюсь, что в ближайшее время 
приеду сюда со своей выставкой. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото: архив Александра ПЕТРОВА 

искусств

В дизайн интерьеров Надежда Мосеева пришла из 
самой неожиданной сферы: по первому образованию 
она технолог переработки нефти, газа, по второму 
– экономист. Правда, по специальности поработать 
ей так и не удалось. На третьем курсе вуза с головой 
ушла в воспитание детей, домашние дела. 

– Однажды позвонила подружка и спрашивает: 
«Надя, у тебя такой симпатичный ремонт в кварти-
ре, можешь и мне помочь с дизайном?» Я с детства 
занималась творчеством, оформлением, так что 
согласилась. Денег на обустройство почти не было, 
но мы смогли сделать из квартиры конфетку. Де-
коративные ограждения – из бумажных втулок от 
ткани. А на стены клеили газеты и красили их, но 
сначала сжимали. Получился эффект жатого шелка 
– аналог дорогой итальянской текстуры, – рассказы-
вает о своей первой работе наша героиня.

В итоге довольная клиентка на одном интернет-
форуме рассказала о талантливой подруге-дизайне-
ре. Так на Надежду начали выходить первые заказ-
чики, абсолютно неизвестные ей люди. 

– Заказы с форума поступали бюджетные. Это 
были люди, которые прочитали: «Ребята, представ-
ляете, из газеты и бумажных втулок можно сделать 
суперремонт!». Мне писали: «Денег нет, но помо-
гите что-нибудь сделать». Это было 16 лет назад, – 
вспоминает дизайнер. 

После череды эконом-проектов она получила пер-
вый серьезный заказ. Знакомая подруги попросила 
сделать полноценный дизайн интерьера трехком-
натной квартиры, которую приобрели в черновой 
отделке. Надежда вспоминает, что работала тогда по 
наитию, путем проб и ошибок, но в итоге ремонт 
получился красивым, заказчик остался доволен. 

Следующий ее дизайн-проект был по-настоящему 
грандиозный. Обратилась молодая пара иркутских 
бизнесменов с запросом получить роскошный инте-
рьер дома во дворцовом стиле с позолотой, лепни-
ной, барельефами. В Иркутской области подходящую 
мебель и отделочные материалы в то время оказа-
лось найти не так просто, и заказчики оплатили На-
деже командировку в Гуанчжоу. 

– Это был первый серьезный опыт: поездка за 
границу, выбор фабрик – абсолютно незнакомая 
стезя, другие бюджеты, другая ответственность. В 
результате объект получился очень интересным. А 
недавно закончила дизайн-проект для дома родите-
лей этой пары, – продолжает мастер. 

Дизайн-проекты Надежды пользовались успехом, 
но к этому делу она в то время относилась как к 

хобби. Все изменилось после развода с мужем, когда 
на ее попечении остались двое детей, нужно было 
думать, как заработать деньги. Попыталась найти 
работу по вузовской специальности в центре за-
нятости, но там предложили только неквалифици-
рованный труд: не было опыта работы. Там же она 
узнала про социальный контракт. Решила попробо-
вать. На полученные от государства 250 тыс. рублей 
окончила курсы компьютерной графики, где освоила 
программы для проектирования и визуализации 
интерьера, до этого все рисовала и чертила вручную, 
приобрела оборудование и мебель для будущей сту-
дии. Помещение арендовала уже за свой счет. Вот-
вот закончит обустройство творческого простран-
ства. Сейчас у нее в работе четыре проекта и немало 
интересных задумок на перспективу. 

Недавно окончила курсы дизайнера, создала кол-
лекцию «Берегиня» – серию аксессуаров для ван-
ной комнаты с узорами и орнаментами, которые 
скопированы с иркутской домовой резьбы. Также 
элементы этой резьбы Надежда использовала при 
разработке дизайна мебели – прихожих с металли-
ческими узорчатыми вставками. 

– На курсах повышения квалификации диплом-
ной работой у меня был исследовательский про-
ект по деревянной резьбе Иркутска, я давно этим 
увлекалась, – делится Надежда. – Сейчас пытаюсь 
интегрировать эти орнаменты в современные инте-
рьеры. Очень обидно, что деревянное зодчество по-
степенно стирается с лица Иркутска. В своей работе 
я использовала узоры, которые изначально были на 
входных группах старинных деревянных домов или 
на наличниках, такие узоры служили как оберег. В 
планах – пустить такую мебель и аксессуары в мас-
совое производство. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Социальный контракт  
помог ангарчанке открыть 
дизайн-студию

Хобби превратила  
в бизнес �� Знай�наших!  Собственная 

студия интерьерного дизайна в 
центре города, очередь из клиентов 
и ворох идей для новых стартапов. 
Стать успешным предпринимателем, 
превратив увлечение в источник 
дохода, жительнице Ангарска Надежде 
Мосеевой помог социальный контракт. 
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Реликтовое озеро, Священное море, Колодец планеты 
Земля. Имен у Байкала много! Каждый человек, который 
хоть раз видел его, найдет среди известных названий то, 

что созвучно его восприятию.  А сколько секретов до сих пор 
хранят его флора и фауна – никто не знает.  

В этой рубрике иркутские ученые рассказывают  
о малоизвестных фактах о Байкале и решении экологических 

проблем озера.

100 фактов 
о Байкале

�� природа  Продолжаем знакомить 
читателей с малоизвестными и 
научными фактами о Байкале. Сегодня 
своими знаниями и открытиями 
делятся научные сотрудники ФГБУ 
«Заповедное Прибайкалье».

На Кругобайкальской 
дороге в Прибайкальском 
национальном парке есть 
сооружение, которое было 
построено, но не исполь-
зовалось. Речь о каменной 
арочной подпорной стенке, 
которая длиннее извест-
ной многим «Итальян-
ской» на 102-м км. В за-

брошенном сооружении 11 
арок, тогда как в популяр-
ной у туристов и фотогра-
фов локации всего восемь.

Объект длиной в 58,1 
метра заметен с суще-
ствующих железнодорож-
ных путей и находится на 
96-м км Кругобайкальской 
железной дороги. Обли-

цовочный камень с него 
снят: его использовали для 
расположенного неподале-
ку моста. Сама стенка так 
и не была востребована. 
Почему так произошло, 
рассказал Александр Хобта, 
начальник подразделения 
по сохранению историче-
ского наследия ВСЖД:

– Подпорная стенка 
здесь была построена в 
мае-июне 1905 года под 
руководством итальян-
ского подданного Л. Фра-
каролли. Ее стоимость – 
49073 дореволюционных 

рубля. В то время стро-
ился первый путь Кру-
гобайкальской железной 
дороги. Стенка должна 
была служить основани-
ем для предполагаемой 
металлической галереи, 
которая в свою очередь 
стала бы защитой от воз-
можного падения кам-
ней с байкальских скал. 
Но эффективность такой 
защиты так и не удалось 
проверить: железнодо-
рожное полотно во вре-
мя строительства второго 
пути (1911–1915) перенесли 

из выемки ближе к уре-
зу воды, а металлические 
поперечины и крыша на 
предполагаемой галерее 
так и не появились.

В настоящее время за-
брошенное сооружение за-
росло деревьями и кустар-
ником, но все еще при-
тягивает взгляды путе-
шественников. Следов еще 
одной подобной подпорной 
стенки на 100-м км КБЖД 
уже не найти: ее разруши-
ло во время обвала камен-
ных пород в 1930-е годы 
прошлого столетия.

История Сухого озера 
стала предметом исследо-
вания сотрудников инфор-
мационно-аналитического 
отдела ФГБУ «Заповедное 
Прибайкалье». Специ-
алисты проанализирова-
ли имеющиеся данные за 
все время существования 
Прибайкальского нацио-
нального парка – с 1986 го-
да! Полученный результат 
опровергает распростра-
ненное мнение о том, что 
привлекательный для ту-
ристов объект наполняется 
водой лишь в високосные 
годы, с определенной пе-
риодичностью.

Например, в первый год 
существования Прибай-
кальского национального 
парка озеро успело набрать 
порядка 2 тыс. кубометров 

воды, затем последовал 
перерыв до 1991 года, когда 
воды стало в четыре раза 
больше.

Чаще всего Сухое пере-
ставало быть сухим в се-
редине 90-х: наполнялось 
ежегодно в 1994, 1995, 1996 
годах. Самым многово-
дным для озера стал июнь 
1999-го, когда объемы вла-
ги, согласно расчетам, со-
ставили 15 584 кубометра. 
Не стоит удивляться, когда 
озеро в течение теплого се-
зона заполняется неодно-
кратно: такое тоже было! 
Поэтому в своем исследо-
вании специалисты отме-
тили только первый месяц 
в каждом «мокром» году.

– В основу исследова-
ний по данному проекту 
был взят нормализован-

ный индекс растительно-
сти NDVI (выделение рас-
тительного покрова и во-
дной поверхности). Работы 
производились с помощью 
настольного програм- 
много обеспечения ArcMAP, 
– рассказала Анастасия 
Бурмакина, начальник ин-
формационно-аналити-
ческого отдела ФГБУ «За-
поведное Прибайкалье». 
– Сначала мы собрали ис-
ходные данные со спутни-
ковых снимков Landsat и 
Sentinel; затем обработали 
их в ArcMAP с помощью 
инструментов встроен-
ных модулей обработки 
растровых изображений 
в ArcToolbox. Полученные 
данные конвертирова-
ли в приемлемый формат 
для геометрических рас-
четов, а определение объ-

ема производилось путем 
3Д-моделирования.

Наблюдения за жизнью 
Сухого озера и на его бере-
гах продолжаются – это од-
на из задач природоохран-
ного учреждения. Маршрут 
«Озеро Сухое» проходит 
по таежной зоне в пред-
горьях Приморского хребта 
и является всесезонным, 
не требующим особой под-

готовки; несколько послед-
них лет входит в пятерку 
самых популярных марш-
рутов Прибайкальского на-
ционального парка. В 2022 
году был дополнительно 
оборудован новыми ин-
формационными аншла-
гами, скамьями и кор-
мушками для птиц.

 � Фото Андрея ТАНИЧЕВА

Факт�№�65

таинственная�арка�на�кБЖд�

Факт�№�66
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